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Какие ближайшие неплатежи могут грозить стране реальной катастрофой с. 2

«В магазинах сметают продукты, особенно пасту»: репортаж РБК из Афин с. 2

Почему нового мирового кризиса из-за внешних долгов отдельных стран пока не предвидится с. 3

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Владимир Персиянов/РБК

Сергей Попов,
владелец МДМ Банка

Выручил за долю 
в банке 17 млрд руб.

БАНКИ С. 10

Министр по делам Крыма Олег Савельев разработал ФЦП развития республики на 700 млрд руб., но осваивать ее будут уже другие чиновники

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ан
др

 М
и

ри
до

н
ов

/К
ом

м
ер

са
н

тъ

Окончание на с. 6

Окончание на с. 4

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ

Играйте 
на свои
ОЛЬГА ВОЛКОВА, ПЕТР НЕТРЕБА

Профессиональные спортив-
ные клубы ограничат в праве 
тратить по своему усмот-
рению деньги, получаемые 
от государства и госкомпаний. 
Запрет коснется расходов 
на спортивных агентов и вы-
плат, связанных с трансфера-
ми игроков.

ТРАНСФЕРЫ БЕЗ БЮДЖЕТА

Предложение «исключить возмож-
ность использования профессио-
нальными спортивными клубами 
направляемых им в установлен-
ном порядке бюджетных ассиг-
нований на цели оплаты услуг 
спортивных агентов […], а также 
на любые выплаты, связанные с 
переходом профессиональных 
спортсменов в профессиональные 
спортивные клубы» содержится в 
проекте Основных направлений 
бюджетной политики на 2016  и 
плановый период 2017–2018  го-
дов (есть у РБК). В прошлый чет-
верг документ был в целом одо-
брен на заседании правительства.

Из документа следует, что ана-
логичный запрет предполагается 
распространить на использование 
клубами денег от госкорпораций и 
компаний, в которых более 25% го-
лосующих акций или уставного ка-
питала принадлежит государству.

В одобренных правительством 
материалах не указывается, с ка-
кого момента запрет может всту-
пить в силу.

Это итог деятельности рабочей 
группы, которая занималась под-
готовкой заседания Совета при 
президенте по развитию физиче-
ской культуры и спорта, состояв-
шегося 3 июня, сказал РБК замми-
нистра финансов Айрат Фаррахов. 
По его словам, предложение ста-
ло частью аналитического докла-
да, представленного на том засе-
дании. 

По словам 
собеседника 
РБК, близкого 
к администра-
ции президента, 
за полномочия 
главы Минкры-
ма Олега Саве-
льева постоянно 
боролись более 
могуществен-
ные чиновники

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 01.07.2015) 

$1= 
55,84

€1=
62,38

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
30.06.2015) 939,93 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
30.06.2015, 19.00 МСК) $63,07 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 19.06.2015) $364,6 МЛРД

стве вице-премьера Дмитрия Коза-
ка. В свою очередь, Савельев близок к 
главе Сбербанка Герману Грефу (вме-
сте работали в Центре стратегиче-
ских разработок и Минэкономразви-
тия), получить серьезное влияние в 
регионе ему не удалось, поэтому бо-
лее могущественные чиновники по-
стоянно боролись за его полномочия, 
утверждает собеседник.

Источник, близкий к властям реги-
она, говорит, что за расформирование 
ведомства выступает именно Бела-
венцев — он якобы хотел бы обладать 
большими возможностями в распре-
делении средств, идущих на развитие 
субъекта Федерации.

Собеседник, близкий к Кремлю, 
утверждает, что Савельевым был не-
доволен именно Козак, и он договари-
вается с руководством страны о том, 
чтобы взять на себя контроль над ре-
гионом. Представитель Козака отказал-
ся комментировать «слухи», добавив, 
что не слышал о возможной отставке 
министра.

МИХАИЛ РУБИН, 
РОМАН БАДАНИН

После коррупционных скандалов 
в Крыму в отставку может быть 
отправлен профильный министр 
Олег Савельев. Обсуждается во-
прос о ликвидации Минкрыма. 
За контроль за финансовой помо-
щью республике борются другие 
чиновники.

В руководстве страны обсуждается во-
прос о кадровых и структурных изме-
нениях системы управления Крымом, 
рассказал РБК источник, близкий к пра-
вительству, и подтвердил собеседник 
в Белом доме. В ближайшее время мо-
жет быть отправлен в отставку министр 
по делам Крыма Олег Савельев, допу-
скают оба собеседника. По словам од-
ного из них, министерство после этого 
может быть ликвидировано.

«Министерство работает в штатном 
режиме. Министр не подавал в отстав-
ку», — сообщил РБК представитель Ми-
нистерства Крыма. Федеральный чи-
новник, курирующий Крым, сказал, что 

не исключает ликвидации министер-
ства, но отказался от более подробных 
комментариев «до принятия оконча-
тельного решения».

ЗАЧЕМ УПРАЗДНЯТЬ

Министерство по делам Крыма было 
создано в марте 2014 года, сразу после 
присоединения региона. Оно изначаль-
но замысливалось как временное — 
ведомство должно было обеспечить 
вхождение новой территории в состав 
России, это вхождение состоялось, объ-
ясняет причину ликвидации источник 
в правительстве.

Собеседник, близкий к админи-
страции президента, приводит иную 
версию. По его словам, вокруг Кры-
ма в последнее время шла борьба не-
скольких групп влияния — полпреда 
президента в Крымском федераль-
ном округе Олега Белавенцева, ко-
торый считается другом и членом 
команды министра обороны Сергея 
Шойгу (работал в его команде в МЧС, 
Московской области и Минобороны), 
и курирующего Крым в правитель-
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ВЛАСТЬ Министерство по делам Крыма может быть ликвидировано

Полуостров коррупции
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Греция готовится провести референдум о невыплате долга

В Афинах все спокой но
СИРАНУШ ШАРОЯН

В столице Греции, находящейся 
на пороге важнейшего референ-
дума, волнений не наблюдается. 
О кризисе напоминают разве что 
очереди к банкоматам и оживле-
ние на заправках и в продуктовых 
магазинах.

Афины встречают прилетевших при-
ятным сюрпризом — вплоть до рефе-
рендума проезд на любом виде об-
щественного транспорта бесплатный. 
Правительство хочет показать, что забо-
тится о гражданах, не хочет, чтобы они 
тратили и так ограниченные средства 
на транспорт. Греки и так практически 
не платят за передвижения по городу, 
рассказывает местный житель. «В авто-
бусах нет контролеров, в метро нет тур-
никетов, шанс получить штраф настоль-
ко мал, что мы предпочитаем кататься 
бесплатно, и этот жест не несет никакой 
практической пользы», — говорит он.

Люди медленно прогуливаются по 
улицам, кафе заполнены, никаких вол-
нений. О введенном в субботу, 27 июня, 
контроле над движением капитала на-
поминают только очереди к банкоматам. 
«Очереди возникают у тех банкоматов, 
где есть купюры по €20, только в них 
можно снять максимальный дневной 
лимит в €60, потому что купюр по €10 в 
банкоматах не бывает. Как только двад-
цатки заканчиваются, очереди рассасы-
ваются, проблем с получением наличных 
пока нет», — объясняет собеседник РБК.

Самые большие очереди были 
в ночь, когда объявили о референду-
ме, вспоминает сторонница выхода 

Греции из еврозоны Татьяна. Тогда все 
еще могли снимать неограниченные 
суммы и сделали это, поэтому теперь 
очередей не так много.

На вопрос, где еще есть очереди, от-
вечает, что в магазинах с полок «сме-
тают продукты питания, особенно па-
сту»  — расплачиваться кредитками 
можно на сумму выше €60, и греки пы-
таются потратить деньги, пока «прави-
тельство не преподнесло новых сюр-
призов». Очереди выстраиваются и на 
автозаправках, рассказывают местные 

жители. «Некоторые автозаправки уже 
закрылись, в других ввели лимит €15 на 
машину, это чуть больше 10 л», — го-
ворят они.

РЕФЕРЕНДУМ ВАЖНЕЕ ДЕФОЛТА

«Не думаю, что, если Греция просрочит 
выплату, это будет иметь сильное зна-
чение для страны, не уверен даже, что 
это можно назвать дефолтом в класси-
ческом понимании», — говорит прези-
дент Торгово-промышленной палаты 

На время банковских каникул в Греции выдача наличных по картам ограничена €60 в день

Что ждет Грецию после неплатежа в адрес МВФ

Жизнь после дефолта
ИВАН ТКАЧЕВ

Греция точно не выплатит МВФ 
долг в €1,6 млрд во вторник, 
но последствия этого дефолта 
пока будут скорее символически-
ми. РБК разобрался, какие бли-
жайшие неплатежи могут грозить 
стране реальной катастрофой.

Греция не выплатит Международному 
валютному фонду (МВФ) €1,55 млрд, 
которые она должна по первой про-
грамме финансовой помощи от 
2010 года, подтвердил во вторник ми-
нистр финансов Греции Янис Варуфа-
кис. Срок выплаты истекает в конце 
рабочего дня МВФ — около 18:00 по 
вашингтонскому времени, или 1:00 
мск 1 июля.

Обычно страны-должники выстав-
ляют платежное поручение и уведом-
ляют об этом МВФ за сутки до ожи-
даемого платежа, но Греция этого не 
сделала.

Вечером вторника Греция все еще не 
смирилась с дефолтом: премьер-ми-
нистр Алексис Ципрас попросил у пар-
тнеров по еврозоне экстренный кредит 
для исполнения обязательств перед 
МВФ. Но чиновник еврозоны сообщил 
Reuters на условиях анонимности, что 

это невозможно «ни в коем случае». 
Немецкое издание Bild также сообщи-
ло, что Греция в последний момент по-
просила МВФ перенести срок выплаты, 
однако представители фонда ранее за-
являли, что дедлайн 30 июня не подле-
жит пересмотру.

Невыплата 1,23 млрд SDR (расчет-
ная единица МВФ)  — €1,55 млрд  — 
будет означать дефолт в привычном 
смысле, хотя в официальном лексико-
не МВФ такого слова нет. Не назовут 
это дефолтом и кредитно-рейтинговые 
агентства, поскольку для них дефолт — 
это неплатеж по обязательствам перед 
коммерческими кредиторами. «Хотя 
пропущенный платеж для МВФ — это 
дефолт в юридическом смысле, это не 
будет считаться коммерческим дефол-
том по критериям S&P», — написали 
сегодня аналитики Citigroup.

В КОМПАНИИ ЗИМБАБВЕ 
И СУДАНА

Глава МВФ Кристин Лагард дала по-
нять, что незамедлительно уведомит 
исполнительный совет фонда о пропу-
щенном греческом платеже и с этого 
момента начнет отсчитываться про-
сроченная задолженность. Репута-
ционный ущерб для Греции будет се-

рьезным: она станет первой страной 
развитого мира, которая допустила де-
фолт перед МВФ в его 70-летней исто-
рии. Раньше неплательщиками были 
только такие страны, как Судан, Сома-
ли, Камбоджа или Гондурас.

Греция должна МВФ около €35 млрд, 
не считая процентов. Стоимость обслу-
живания греческого долга перед МВФ 
варьируется в зависимости от текуще-
го объема задолженности и сроков по-
гашения, но средняя процентная став-
ка составляет от 3 до 4%, по данным 
Bloomberg.

КРОСС-ДЕФОЛТА НЕ БУДЕТ

Самый большой риск любого непла-
тежа — каскад дефолтов по положе-
ниям о кросс-дефолте (перекрестном 
дефолте), которые часто включаются 
в современные кредитные договоры. 
Но невыплата €1,55 млрд МВФ вряд ли 
спровоцирует перекрестные дефолты 
по коммерческим облигациям Гре-
ции, отмечает International Financing 
Review. Долг Греции перед частными 
кредиторами составляет всего лишь 
около €39 млрд (после огромных спи-
саний 2012 года)  — 13% от общего дол-
га. В прошлом году Греция размещала 
новые — трехлетние и пятилетние — 
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Последствия не-
платежа в адрес 
ЕЦБ 20 июля 
будут более 
суровыми: цен-
тробанк может 
заморозить 
предоставление 
экстренной лик-
видности грече-
ским банкам

В магазинах с 
полок «сметают 
продукты пита-
ния, особенно 
пасту» — греки 
пытаются по-
тратить деньги, 
пока «прави-
тельство не пре-
поднесло новых 
сюрпризов»
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НУРИЭЛЬ РУБИНИ, 
глава Roubini Global Economics, профессор экономики школы бизнеса Stern 
Нью-Йоркского университета

Цена долгов: почему нового 
мирового кризиса пока 
не предвидится

У большинства стран за десяти-
летие снизился объем внешнего 
долга, и их финансовые систе-
мы стали надежнее со времен 
прошлых банковских кризисов. 
Остальные свои проблемы создали 
себе сами, например Россия.

ПРЕДУПРЕЖДЕН — ЗНАЧИТ 
ВООРУЖЕН

Перспектива завершения уже в этом 
году политики нулевых учетных ста-
вок Федеральной резервной системой 
США вызывает растущий страх. Причи-
на — угроза возобновления резких ко-
лебаний на рынках валют, облигаций и 
акций развивающихся стран. Эта озабо-
ченность понятна. Когда ФРС в 2013 году 
дала понять, что конец политики коли-
чественного смягчения (QE) близок, по-
следовавшая истерика вызвала волны 
шока, прокатившиеся по финансовым 
рынкам и экономике многих развива-
ющихся стран.

Действительно, есть опасения, что 
повышение процентных ставок в США 
и связанный с ним возможный рост 
стоимости доллара могут вызвать хаос, 
который затронет правительства раз-
вивающихся стран, их финансовые уч-
реждения, корпорации и даже домохо-
зяйства. 

Однако, несмотря на то что перспек-
тива повышения ставок ФРС, скорее 
всего, приведет к значительным вол-
нениям на финансовых рынках разви-
вающихся стран, риск полномасштаб-
ного кризиса ограничен. Во-первых, 
если в 2013 году истерика охватила рын-
ки неожиданно, то открыто заявлявшее-
ся в течение нескольких месяцев наме-
рение ФРС повысить учетные ставки в 
этом году неожиданностью не являет-
ся. Во-вторых, ФРС, скорее всего, начнет 
повышать ставки позднее и медленнее, 
чем в предыдущих циклах, поэтапно 
реагируя на признаки, свидетельству-
ющие об уверенном росте экономики 
США, достаточном, чтобы пережить по-
вышение стоимости заимствований. Бо-
лее уверенный экономический рост бу-
дет выгоден развивающимся странам, 
которые экспортируют товары и услу-
ги в США.

НАУЧЕННЫЕ ГОРЬКИМ ОПЫТОМ

Другая причина не впадать в панику, как 
в 2013 году, когда во многих развиваю-
щихся странах со слабой экономикой 
учетные ставки были низкими, — зна-
чительное ужесточение монетарной 
политики, проведенное центральными 
банками. Во многих из этих стран учет-
ные ставки уже двузначные или близки 
к этому уровню, поэтому их регулято-
ры не окажутся в позиции догоняющих, 
как это произошло в 2013 году. Кроме 

того, ужесточилась бюджетная и кредит-
ная политика — значительный дефицит 
счета текущих операций и госбюджетов 
удалось сократить.

Наконец, если в 2013 году цены 
на акции, сырье, облигации, а также 
стоимость валют были излишне высо-
кими, то сейчас на большинстве раз-
вивающихся рынков уже произошла 
коррекция, что снижает потребность 
в дополнительной существенной кор-
рекции, после того как ФРС примет 
свое решение.

Проблемы экспортеров не связаны 
с ФРС
Серьезные финансовые проблемы неко-
торых развивающихся стран, в первую 
очередь стран — производителей нефти 
и сырья, на которых оказывает влияние 
спад в Китае, не связаны с тем, что де-
лает ФРС. Бразилия, которую ожидают в 
этом году рецессия и высокая инфляция, 
сначала жаловалась на запуск ФРС про-
граммы количественного смягчения, а 
потом на ее приостановку. Бразилия 
сама создала себе проблемы — они ста-
ли результатом не жесткой монетарной, 
фискальной и кредитной политики во 
время первого срока президента Дилмы 
Руссефф. Теперь эту политику необходи-
мо ужесточать.

Проблемы России также не являются 
отражением политики ФРС. Экономика 
страны страдает из-за падения цен на 
нефть и международных санкций, вве-
денных после конфликта с Украиной. 
Эта война вынудит Украину реструкту-
рировать свой внешний долг, который 
стал чрезмерным как из-за войны, так 
и из-за серьезной рецессии и девальва-
ции валюты.

Иными словами, решение ФРС о 
завершении политики нулевых ста-
вок вызовет серьезные проблемы в 
тех развивающихся странах, у которых 
высока потребность во внутренних и 
внешних заимствованиях, накоплены 
большие объемы номинированного в 
долларах долга, а макроэкономиче-
ское и политическое положения оста-
ются слабыми. 

Однако, повторюсь, эти проблемы 
они себе создали сами. При этом мно-
гим развивающимся странам удалось 
укрепить свои макроэкономические и 
структурные показатели, что придаст 
им больше устойчивости в момент по-
вышения ставок ФРС. Некоторые по-
страдают больше других, однако (не 
считая несколько случаев, не имеющих 
системного значения) повсеместный 
кризис не должен разразиться.
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Греция готовится провести референдум о невыплате долга

В Афинах все спокой но
МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: EPA

Греции Христос Димас. Все ждут ре-
зультатов референдума, и самый важ-
ный вопрос сейчас — означает ли отказ 
от условий Евросоюза последующий 
выход из еврозоны, отмечает он.

«Есть много разных сигналов от гре-
ческого правительства, от разных ин-
ститутов Евросоюза, от представителей 
разных стран, и бизнес замер в ожида-
нии, что будет на референдуме и через 
неделю-две после него», — говорит Ди-
мас. Для бизнеса, рынков, конечно, луч-
ше, если проголосуют за условия Евро-
союза и фактически снимут вопросы о 
том, будет ли Греция в еврозоне, — та-
кая ситуация стабильнее, понятнее для 
игроков.

КАЖДОМУ МИТИНГУ — 
СВОЙ ДЕНЬ

Свое мнение по предстоящему рефе-
рендуму греки выражают вечерами на 
площади Синтагма перед парламен-
том. Чтобы не создавать беспорядков, 
митинги «за» и «против» проводят в 
разные дни. Первыми в понедельник, 
29 июня, выступили сторонники СИРИ-
ЗА, призывающей не принимать усло-
вия Евросоюза.

Греции нужно начать с чистого ли-
ста, продолжение переговоров значит 
применение все новых мер, ни одна 
из которых так и не сработала, а жизнь 
греков стала только хуже: больше чет-
верти греков сидят без работы, осталь-
ным урезали зарплаты и пенсии, вве-
ли налоги, которые многим не под силу 
выплачивать, добавляет ее подруга, ак-
тивистка из Национального политех-
нического университета.

«Разделение на тех, кто проголосует 
«за», и тех, кто проголосует «против», во 
многом классовое. Конечно, те, у кого 
в банках лежат депозиты, боятся за них 
и пытаются избежать резких измене-
ний. Но есть и те, кому нечего терять, 
люди, которые голодают, у кого нет сбе-
режений и чья жизнь с каждым годом 
становится все хуже из-за мер Евросо-
юза», — объясняет она.

Невыполнение Грецией обяза-
тельств перед МВФ подорвет доверие 
кредиторов к стране, и грекам просто 
негде будет взять денег на то, чтобы 
выйти из сложившейся ситуации, го-
ворит местный житель, который соби-
рается проголосовать за принятие мер, 
предлагаемых Евросоюзом. «Мы мо-
жем не выплатить долг, но с кем потом 
вести переговоры о ликвидности, кото-
рая сейчас есть в греческих банках, но 
ее едва хватит до конца месяца, и что 
правительство будет делать потом?» — 
недоумевает он.

Голосовать «за» — значит голосовать 
против нынешнего правительства, ко-
торое стремительно теряет авторитет 
в глазах европейского сообщества, до-
бавляет сторонник Евросоюза.

Митинг в поддержку мер, пред-
лагаемых Евросоюзом, прошел во 
вторник, 30 июня, также на площа-
ди Синтагма. «На прошлом митинге 
под лозунгом «Остаемся в еврозоне» 
было тоже немало людей, но это со-
всем другая публика: дамы с сумка-
ми Louis Vuitton, в туфлях на высоких 
каблуках, мужчины с бокалами вина 
в руках», — рассказывает активистка 
из Национального политехнического 
университета. 

Что ждет Грецию после неплатежа в адрес МВФ

Жизнь после дефолта
облигации, но, как отмечает Financial 
Times, условия этих выпусков таковы, 
что кросс-дефолт возможен только в 
случае дефолта по обязательствам той 
же категории, то есть коммерческим.

Правда, неплатеж МВФ дает пра-
во крупнейшему кредитору Греции — 
Европейскому фонду финансовой 
стабильности (EFSF, через него финан-
совую помощь Афинам выделяли стра-
ны еврозоны)  — право потребовать до-
срочного погашения обязательств. По 
данным RBC Capital Markets, Греция 
должна EFSF почти €142 млрд. Гла-
ва фонда Клаус Реглинг в июне под-
тверждал, что у EFSF есть такая опция 
в случае дефолта Греции перед МВФ, 
но аналитики считают крайне мало-
вероятным, что антикризисный фонд 
еврозоны потребует досрочного пога-
шения (чего Афины не в состоянии бу-
дут сделать).

ПОСЛЕДУЮЩИЕ УГРОЗЫ

В этих обстоятельствах внимание 
игроков рынка переносится на сле-
дующие греческие платежи, дефолт 
по которым способен вызвать более 
серьезные последствия. Ближайшие 
выплаты — погашение казначейских 
векселей на €2 млрд 10 июля, погаше-

ние «самурайских» облигаций (номи-
нированных в японских иенах, Греция 
выпустила их в  1995 году) на €83 млн 
14 июля и проценты на €71 млн по об-
лигациям, выпущенным в прошлом 
году 17 июля (данные рейтингового 
агентства S&P). «Мы объявим дефолт 
Греции, если греческое центральное 
правительство пропустит платеж по 
выпуску коммерческих облигаций», — 
пояснило S&P. Наконец, 20 июля Гре-
ция должна выплатить €3,5 млрд Евро-
пейскому центральному банку (ЕЦБ). 

По данным участников рынка, гре-
ческие облигации, принадлежащие 
ЕЦБ, предусматривают грейс-период 
(льготный период, в течение которого 
дефолт не засчитывается) 30 дней, хотя 
ЕЦБ это официально не подтвержда-
ет. «Пропуск платежа в адрес МВФ бу-
дет иметь незначительные прямые 
последствия,  — говорит кредитный 
аналитик Royal Bank of Scotland Аль-
берто Галло. — Но последствия непла-
тежа в адрес ЕЦБ 20 июля будут более 
суровыми: центробанк может заморо-
зить предоставление экстренной лик-
видности греческим банкам. И через 
месяц наступит формальный дефолт, 
который может вызвать перекрестный 
дефолт по другим облигациям» (цита-
та по IFR). 
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Спортивным клубам запретят тратить деньги госкомпаний на покупки игроков

Играйте на свои

Он был поддержан Советом при 
президенте по развитию физической 
культуры и спорта.

ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО

Суть запрета в том, что бюджетные 
деньги становятся в некотором смыс-
ле «помеченными»: их можно будет 
тратить на ограниченное число ста-
тей бюджета — развитие футбольных 
школ, инфраструктуру клуба, зарплату 
игроков. На трансферы клубам придет-
ся искать другие средства, объясняет 
заместитель проректора НИУ-ВШЭ 
Дмитрий Дагаев.

«Госфинансирование должно идти 
на содержание детских школ. Это не 
только зарплата тренеру, форма, аму-
ниция, безопасность детей, это еще 
и техническая база», — приветству-
ет инициативу вице-президент хок-
кейного клуба «Металлург» (Магнито-
горск) Геннадий Величкин.

«Наши клубы преимущественно 
живут за счет бюджетных средств, а в 
ситуации, когда бюджеты субъектов 
трещат, выделять деньги на покупку 
дорогостоящих бразильцев — необду-
манная трата, наши клубы должны пе-
реходить на коммерческую основу», — 

вторит вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев, претендующий на пост 
президента Российского футбольного 
союза.

Это также поможет очистить рынок 
от заведомо мошеннических схем — 
ежегодного переподписания контрак-
тов, предусматривающих выплаты 
«прикормленным» агентам, и покупку 
посредственных футболистов по завы-
шенной цене, надеется руководитель 
факультета «Менеджмент в игровых 
видах спорта» бизнес-школы RMA Ни-
кита Матвеев.

По словам Дагаева, по такому же 
пути идет Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА), который оза-
бочен тем, чтобы спорт был больше 
похож на бизнес. «УЕФА несколько лет 
назад ввел правила financial fair play, по 
которым можно тратить на трансферы 
столько денег, сколько клуб зарабаты-
вает, плюс еще некоторую ограничен-
ную сумму», — вспоминает эксперт.

ЦЕНА ВОПРОСА

В одобренном правительством доку-
менте не указывается, о каких суммах 
идет речь. По словам Фаррахова, оцен-
ка расходов профессиональных спор-
тивных клубов на эти цели затруднена, 
в том числе из-за того, что средства 

государственных корпораций, компа-
ний и организаций учитываются как 
внебюджетные расходы.

«Мы посылали запрос в субъекты с 
целью узнать, сколько тратится средств 
на футбольные клубы. Могу сказать, 
что в целом по стране это миллиарды 
рублей», — говорит Лебедев.

Как следует из презентации экс-кан-
дидата в президенты РФС Алишера 
Аминова на его сайте, в футбольную 
премьер-лигу в 2011 году областные 
бюджеты и госкомпании вложили по-
рядка €800 млн. В сезоне 2012/13 эта 
цифра увеличилась как минимум на 
30% и составила не менее €1 млрд. 
В структуре бюджетов клубов большая 
часть расходов — фонд оплаты труда и 
трансферная деятельность.

В мае президент РФС Николай Тол-
стых приводил оценку, согласно кото-
рой в 2014 году затраты клубов РФПЛ 
и ФНЛ на международные трансферы 
составили 2,7 млрд руб. Это в три раза 
меньше, чем было в 2012 году. Затра-

ты на агентскую деятельность, по его 
словам, снизились за этот период на 
1,6 млрд руб., до 624,3 млн.

Эксперты говорят, что в той или 
иной степени ограничение затронет 
большинство профессиональных спор-
тивных клубов. Навскидку это полови-
на хоккейных клубов КХЛ, оценивает 
Величкин из «Металлурга». По его сло-
вам, сегодня 25%, максимум 30% сво-
их расходов хоккейный клуб может от-
бить сам.

Директор Центра стратегических 
исследований в области спорта РЭУ 
имени Плеханова Илья Солнцев объяс-
няет проблему на примере Футбольной 
национальной лиги, объединяющей 
клубы второго дивизиона. Основная 
часть клубов в ней находится на ба-
лансе регионов: «иногда на 100%, ино-
гда меньше финансируются из област-
ного бюджета». Бюджет таких клубов, 
как правило, составляет 50 млн руб. и 
выше, львиная доля приходится на за-
работные платы и трансферы.

КАК ОБОЙТИ ЗАПРЕТ

Обойти запрет можно будет через со-
здание промежуточного фонда между 
государственным бюджетом и клубом 
или через финансирование через «доч-
ки» госкомпаний, предполагает Ники-

Питерский «Зенит» может лишиться денег «Газпрома», выделяемых на покупки игроков. На объем средств, идущих из ЛУКОЙЛа в московский «Спартак», новые ограничения повлиять не должны. 
На фото: глава «Газпрома» Алексей Миллер (слева) и вице-президент ЛУКОЙЛа Леонид Федун

 Окончание. Начало на с. 1 «Мы посылали запрос в субъекты 
с целью узнать, сколько тратится 
средств на футбольные клубы. 
Могу сказать, что в целом по стране 
это миллиарды рублей»
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Спортивным клубам запретят тратить деньги госкомпаний на покупки игроков

Играйте на свои

Как госкомпании спонсируют клубы

«Газпром» 
и ФК «Зенит»
Газовый монополист 
«Газпром» стал гене-
ральным спонсором 
питерского «Зенита» 
в 2005 году. За десять 
лет команда четы-
режды побеждала 
в премьер-лиге, один 
раз — в Кубке России. 
В 2008 году «Зенит» 
выиграл Кубок УЕФА 
(второй по значимости 
европейский кубковый 
турнир) и Суперкубок 
УЕФА. Клуб регулярно 
делает дорогостоящие 
приобретения на транс-
ферном рынке. Летом 
2012 года «Зенит», по 
данным transfermarkt.
de, заплатил €55 млн 
за бразильца Халка и 
€40 млн за бельгийца 
Акселя Витселя. По дан-
ным Sports.ru, в сезоне 
2013/14 бюджет «Зени-
та» был самым большим 
в премьер-лиге — 
$300 млн. Президентом 
«Зенита» является 
председатель правле-
ния «Газпром нефти» 
Александр Дюков.

«Роснефть» 
и ХК ЦСКА
Нефтегазовая компа-
ния «Роснефть» стала 
владельцем хоккей-
ного клуба ЦСКА по 
ходу сезона 2011/12. 
Это произошло после 
того, как ЦСКА, испы-
тывавший трудности 
с финансированием, 
обратился за помощью 
к Владимиру Путину. 
«Мы договорились, 
что «Роснефть» может 
поддержать коман-
ду», — заявил Путин 
18 ноября 2011 года 
на встрече с пред-
ставителями клубов. 
С тех пор результаты 
ЦСКА растут, но Кубок 
Гагарина (главный 
трофей современного 
российского хоккея) 
она пока не выиграла. 
Ведущие игроки ко-
манды — Александр 
Радулов и Стефан 
Да Коста. В сезоне 
2013/14 бюджет ЦСКА, 
по данным Континен-
тальной хоккейной 
лиги (КХЛ), составлял 
965,4 млрд руб.

РЖД 
и «Локомотивы»
ОАО «Российские 
железные дороги» 
является генеральным 
спонсором футболь-
ного «Локомотива» из 
Москвы и хоккейного 
«Локомотива» из Ярос-
лавля. Футбольный 
клуб считается одним 
из самых богатых 
в России: по оценкам 
Sports.ru, в сезоне 
2013/14 его бюджет со-
ставил €145 млн. За по-
следние годы главным 
успехом команды стала 
победа в Кубке России 
2015 года. ХК «Локо-
мотив» в настоящее 
время в число главных 
претендентов на Кубок 
Гагарина не входит. 
В сезоне 2013/14 бюд-
жет клуба составлял 
716,4 млн руб. После 
авиакатастрофы 
в Ярославле 7 сентяб ря 
2011 года, в которой по-
гибли все находивши-
еся на борту хоккеисты 
и тренеры, команду 
пришлось формировать 
заново.

та Матвеев из RMA. Другой вариант — 
договоры оказания рекламных услуг: 
полученные по ним от спонсоров день-
ги клубы тратят на свое усмотрение.

Генеральный спонсор ФК «Локомо-
тив», компания РЖД, не тратит день-
ги на трансферы и агентов, а выделяет 
средства в рамках спонсорских согла-
шений — дальше клубы распоряжают-
ся ими по своему усмотрению, говорит 
представитель компании.

«Башнефть» согласует бюджет хок-
кейного клуба «Салават Юлаев» и в со-
ответствии с ним перечисляет спонсор-
ские взносы и контролирует целевое 
использование средств. Компания на-
прямую не тратит деньги на трансферы 
и оплату агентов. Все расходы, связан-
ные с трансферами, клуб несет само-
стоятельно, отмечает представитель 
компании Александр Шадрин.

В пресс-службе «Газпрома» (спон-
сирует ФК «Зенит») не комментиру-
ют информацию. По словам источни-
ка в компании, «рекомендация — это 
еще не закон». Скорее всего, «Газпром» 
сохранит статус-кво в этом вопросе: он 
продолжит спонсировать профессио-
нальный спорт, обсуждая с клубами 
траты на конкретные проекты, как это 
происходит и сегодня, говорит он.

Представитель ВТБ, генерального 
спонсора футбольного и хоккейного 
«Динамо», отказался от коммента-
риев. Ранее председатель правления 
ВТБ Андрей Костин объявлял, что со 
следующего сезона схема финанси-

рования двух клубов изменится: ВТБ 
перейдет от финансирования клубов 
к финансированию центрального со-
вета «Динамо».

Не будет проблем и для спортивных 
агентов, считает футбольный агент 
Владимир Абрамов: «Комиссия агента, 
как правило, не превышает 10% от сум-
мы трансфера. Хороший агент всегда 
найдет способ ее получить. Если клу б 
предупредит его, что по закону не смо-
жет заплатить сам, сумму можно по-
лучить, например, с футболиста через 
устную договоренность: возможностей 
масса». Обе стороны заинтересованы 
в том, чтобы переход игрока состоялся, 
говорит Абрамов, а услуги агента вы-
ступают своего рода гарантией испол-
нения обязательств.

Это не первая попытка ограничить 
инвестиции госсектора в професси-
ональный спорт. В 2013 году в Госду-
му были внесены поправки в закон 
о естественных монополиях, которые 
запрещали государственным монопо-
лиям финансировать спортивные ко-
манды. Предлагалось направлять сред-
ства, которые компании тратят на эти 
цели, в федеральный бюджет, а уже из 
него перераспределять их в интересах 
национальных команд и других спор-
тивных клубов. С тех пор документ ле-
жит в парламенте без движения. 

При участии Марии Макутиной, 
Людмилы Подобедовой, Анатолия 
Темкина и Дмитрия Коптюбенко

Источники:  Transfermarkt .de, официальные сайты клубов

Клубы с самыми большими расходами 
на трансферы за последние три года, 
€ млн

Самые дорогие приобретения клубов, 
€ млн

В России самый затратный вид спорта с точки зрения приобретения новых игроков – футбол. 
Ведущие клубы каждый сезон тратят на новичков десятки миллионов евро. В хоккее и баскетболе 
зарплаты звезд могут быть сопоставимы с доходами футболистов, но переходы игроков, 
как правило, обходятся без многомиллионных компенсаций.

 Спонсоры и партнеры клуба       Владелец  Кто купил       У кого купил

 «Анжи»     «Кубань»

 «Зенит»     «Рубин»

 «Динамо» (Москва)     «Анжи»

 «Анжи»     «Динамо» (Москва)

 «Рубин»     «Хоффенхайм» (Германия)

 «Зенит»     «Порту» (Португалия)

 «Зенит»     «Динамо» (Москва)

 «Анжи»     «Шахтер» (Украина)

 «Зенит»    
 
«Бенфика» (Португалия)

 «Зенит»    «Порту» (Португалия)

Сколько тратят российские футбольные клубы на трансферы

«Зенит» 
(Санкт-Петербург)

 «Газпром»

ЦСКА

 «Россети»

«Краснодар»

  Constell Group, 
Группа НЭФИС

 Сергей Галицкий

159,36

«Анжи» (Махачкала)

  «Каспийский завод 
листового стекла» 

 Сулейман Керимов

127,3

«Динамо» (Москва)

 ВТБ
90,6

«Спартак» (Москва)

 «ЛУКОЙЛ»
78,75

«Локомотив» (Москва)

 РЖД
65,7

37,37

45,74

«Рубин» (Казань)

 Группа ТАИФ
62,1
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(Бразилия)
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Мнение о земле в Крыму

ВЛАСТЬ  Министерство по делам Крыма может быть ликвидировано

Полуостров коррупции
Пресс-секретарь Белавенцева ска-

зал, что в полпредстве не располагают 
официальными данными об упраздне-
нии министерства и не уполномочены 
комментировать такую информацию.

«В любом случае ситуация вокруг 
Крыма настолько напряжена, что не 
может не вылиться в изменения,  — 
утверждает другой источник, близкий к 
президентской администрации. — Это 
и большое количество начальников, 
которым ничего не удается, и уровень 
коррупции, который беспрецедентно 
высок даже по российским меркам».

Решения о создании и ликвида-
ции министерств, а также назначении 
и увольнении министров принимает 
президент. «Мне ничего об этом неиз-
вестно», — прокомментировал инфор-
мацию пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков.

Пресс-секретарь премьера Наталья 
Тимакова эти сообщения не проком-
ментировала.

ЧЕХАРДА В КРЫМУ

За последние дни в коррупции были 
заподозрены сразу три высокопостав-
ленных крымских чиновника. В поне-
дельник сотрудники местного управ-
ления ФСБ задержали с поличным при 
даче взятки руководителя управления 
Федеральной налоговой службы Ни-
колая Кочанова. В тот же день сотруд-
ники спецслужб задержали республи-
канского министра промышленности 
Андрея Скрынника по подозрению в 
пособничестве в хищении государ-
ственного имущества в особо круп-
ном размере.

А в пятницу глава республики, пре-
мьер-министр Сергей Аксенов, отстра-

нил от должности на период проверки 
министра имущественных и земель-
ных отношений Крыма Александра 
Гордецкого. Аксенов инициировал пе-
репроверку министерства Гордецкого, 
после того как ему доложили, что ве-
домство отдало в аренду помещения 
клинического санатория в Симеизе по 
цене, которую глава республики счел 
заниженной.

Отставки крымских министров 
правительства Аксенова, сформиро-
ванного в конце февраля 2014 года, 
происходят регулярно, часто на фоне 
криминальных скандалов. С октября 
уволены министры архитектуры и 

строительства, транспорта, туризма, 
экономического развития.

«Крымские чиновники привыкли 
жить в особом мире по своим прави-
лам. Этого больше никто не будет допу-
скать, — утверждает источник, близкий 
к руководству администрации прези-
дента. — Удивительно, что после всех 
сигналов никто не делает никаких вы-
водов и уровень коррупции остается на 
том же уровне».

Коррупционные скандалы в Кры-
му были ожидаемы, утверждает поли-
толог Глеб Павловский. «Крым вошел 
в состав России вместе с украинской 
моделью коррупции, которая отлича-

ется от российской, — говорит он. — На 
Украине коррупционная рента боль-
ше распределяется вверх, чем в Рос-
сии. Соответственно, как только не ста-
ло столицы, куда отправлялась рента, 
возникли сложности. В этой ситуации 
российское руководство вряд ли пойдет 
по пути предоставления региону боль-
ших полномочий».

ЛИШНИЕ МИНИСТЕРСТВА

Министерство по делам Крыма не пер-
вое в ряду упразднений. Осенью про-
шлого года Путин ликвидировал Ми-
нистерство регионального развития. 
Премьер Дмитрий Медведев тогда го-
ворил, что правительство должно ме-
няться, и объяснял, что компетенция 
Минрегиона оказалась «разверстана» 
между другими ведомствами.

Полномочия Минрегиона были раз-
делены между пятью ведомствами — 
Минэкономразвития, Минфином, 
Минюстом, Министерством строи-
тельства и ЖКХ и Минкультуры. Ми-
нистерство строительства и ЖКХ было 
создано уже после формирования пра-
вительства — в ноябре 2013 года.

Министерство по делам Крыма об-
разовано 31 марта 2014 года указом 
президента в целях интеграции Респу-
блики Крым и Севастополя «в эконо-
мическую, финансовую, кредитную и 
правовую систему РФ». В ведении ми-
нистерства находится разработка гос-
программ по развитию экономики по-
луострова, координация их реализации 
и контроль за ней. Министр по делам 
Крыма Олег Савельев до назначения за-
мещал пост замминистра экономиче-
ского развития. Министерство куриру-
ет вице-премьер Дмитрий Козак.

Основной итог работы министер-
ства — разработанная в прошлом году 

Министерство 
по делам Крыма 
изначально 
замысливалось 
как времен-
ное — ведом-
ство должно 
было обеспе-
чить вхождение 
новой терри-
тории в состав 
России

Главный итог работы Минкрыма — подготовка ФЦП по развитию полуострова до 2020 года  
(на фото в центре — вице-премьер Дмитрий Козак, курирующий в правительстве Крым и Севастополь)
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НАЛОГИ С 1 июля столичные торговцы начнут платить налоги по-новому

Семь дней на сборы
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА,  
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА,  
АННА ДЕРЯБИНА

С 1 июля столичные торговцы 
становятся плательщиками торго-
вого сбора. Чтобы встать на учет в 
налоговой, им отвели семь дней. 
Власти Москвы ожидают, что до 
конца года получат 2 млрд руб. 
поступлений в бюджет.

СЕМЬ ДНЕЙ НА СБОРЫ

Торговый сбор — фиксированный обя-
зательный платеж для предпринима-
телей, работающих в сфере торговли, 
который вводится только в столице с 1 
июля. Величина сбора зависит от пло-
щади торгового объекта, вида торго-
вой деятельности и места размещения 
магазина. Закон Москвы о торговом 
сборе предусматривает ряд исключе-
ний, например для индивидуальных 
предпринимателей, применяющих 
патентную систему налогообложения, 

кинотеатров, музеев и театров, для ко-
торых торговля является сопутствую-
щим бизнесом.

Уплачивать сбор бизнесмены долж-
ны будут раз в квартал. Первый раз — до 
26 октября, сообщил РБК представитель 
департамента экономической полити-
ки города. О жидаемая сумма поступле-
ний от сбора только за вторую половину 
2015 года — около 2 млрд руб., отметил 
он, уточнив, что точную цифру можно 
будет назвать после того, как чиновни-
ки оценят число поданных заявлений на 
постановку на учет плательщиков сбора. 
Ранее сумму дополнительных поступле-
ний в департаменте оценивали на уров-
не около 1 млрд руб. в год.

По оценкам департамента эконом-
политики, на учет встанет порядка 
200 тыс. торговых объектов. На то, что-
бы дать о себе знать налоговым орга-
нам, у работающего торгового бизнеса 
есть время до 7 июля, говорит чинов-
ник. Вновь регистрируемые компании 
должны будут уведомлять налоговиков 
в течение пяти рабочих дней с момента 

По оценкам 
департамента 
экономической 
политики 
Москвы, 
на учет встанет 
около 200 тыс. 
торговых 
объектов

начала торговой деятельности. Для это-
го нужно скачать программу «налого-
плательщик ЮЛ» на сайте ФНС, сообщил 
представитель ведомства, в ней можно 
сформировать уведомление, которое 
можно передать лично в налоговый ор-
ган либо направить в электронном виде.

Предприниматели, не вставшие на 
учет, будут оштрафованы на сумму в 
10% от оборота, но не менее 40 тыс. 
руб., если факт ведения торговли об-
наружит проверка, говорит столичный 
чиновник. Нарушители не смогут вы-
честь торговый сбор из других налогов 
в текущем налоговом периоде, добавил 
представитель ФНС.

СТОЛЬКО НЕ СОБРАТЬ

«Ни о каких сложностях постанов-
ки на учет в налоговую мне неиз-
вестно — все прошло быстро и без-
болезненно», — говорит основатель и 
генеральный директор компаний «Из-
бенка» и «ВкусВилл» Андрей Кривен-
ко. По его словам, его магазины от вве-

дения нового налога не потеряют: он 
будет в итоге вычитаться из налога на 
прибыль. Удар придется только по не-
добросовестным торговцам, которые 
торгуют «вчерную», платят зарплаты 
в конвертах и сдают декларации с ну-
левой прибыли.

Ирина Плеханова, владелица 19 ки-
осков в Москве, находится в раздумьях: 
то ли вставать на учет и платить торго-
вый сбор, то ли надеяться, что провер-
ки ее не коснутся. «По закону аренда-
торы помещений размером до 50 кв. м 
платят фиксированный налог в разме-
ре 120 тыс. руб., — говорит она. — А те-
перь представьте, какие обороты у 
меня, владеющей киосками по 6 кв. м, 
и какие у арендаторов помещений в 
50 кв. м. Теперь мне за каждый объект 
придется отдавать 120 тыс. руб., а это 
для меня неподъемно».

По словам Плехановой, налог вырас-
тает для нее вдвое: раньше она платила 
около 600–800 тыс. руб. налогов, теперь 
налог для нее вырастет до 1,2 млн руб. 
«Я знаю, что многие мелкие собствен-
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Мнение о земле в Крыму

ВЛАСТЬ  Министерство по делам Крыма может быть ликвидировано

Полуостров коррупции
АНДРЕЙ КУЗЬМИН, 
партнер адвокатского бюро «Юрлов и партнеры»

Что грозит собственникам 
земли в Крыму?

Принятие нового плана привати-
зации в Крыму может повлечь мно-
жество споров и изъятий участков 
в пользу государства. Поэтому 
лучше заранее привести докумен-
ты в порядок и надеяться, что 
до абсурда ситуация не дойдет.

 НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ ИЛИ ИЗЪЯТИЕ

Важнейшей задачей крымских властей 
после присоединения полуострова к 
России стало управление земельны-
ми ресурсами. На прошлой неделе на 
внеочередном заседании депутаты 
Государственного cовета Республи-
ки Крым утвердили предполагаемый 
план приватизации государственного 
имущества на 2015 год. Какие риски 
для собственников земли сегодня воз-
никли в Крыму?

Сегодня переход земель в публич-
ную собственность Крыма происходит 
прежде всего в форме их изъятия на ос-
новании решений Госсовета и Совета 
министров республики. И с этим воз-
никли определенные проблемы, о чем 
говорит и большое количество споров, 
находящихся на рассмотрении в Арби-
тражном суде Крыма и связанных с пе-
реводом земельных участков в публич-
ную собственность. 

Для управления земельными ресур-
сами в Крыму было принято несколь-
ко нормативных актов, которые уста-
новили порядок перехода некоторых 
объектов недвижимости в публичную 
собственность. Например, в поста-
новлении крымского Госсовета «О во-
просах управления собственностью 
Республики Крым» сказано, что соб-
ственностью республики является все 
государственное имущество (государ-
ства Украина) и бесхозяйное имуще-
ство, а также имущество, указанное в 
приложенном перечне. В этом перечне 
255 объектов, которые после принятия 
акта становятся госсобственностью. 
Как квалифицировать этот перечень 
(национализация? изъятие для госу-
дарственных нужд?) — непонятно, так 
как фактически провозглашается, что 
имущество переходит в публичную соб-
ственность без какой-либо компенса-
ции собственникам. И в Арбитражном 
суде Крыма сейчас на рассмотрении не-
сколько исков, связанных с этим поста-
новлением. Например, от ПАО «Акци-
онерная компания «Крымавтотранс», 
ООО «Пансионат «Массандра», ПАО 
«Крымхлеб», ПАО «Югрыбхолод», ПАО 
«Крымжелезобетон», ООО «Укрыбсер-
вис». Первые иски были поданы еще в 
декабре, но еще ни одно дело не дошло 
до вышестоящих инстанций.

ГЛАВНОЕ — НЕ ДОВОДИТЬ 
ДО КРАЙНОСТИ

Есть и другая проблема — проверка 
законности предоставления земель-
ных участков украинскими властя-

ми еще до присоединения Крыма к 
России. Сегодня на рассмотрении 
Государственной думы РФ находится 
законопроект о внесении изменений 
в закон «О введении в действие части 
первой Гражданского кодекса РФ». 
Смысл изменений в том, что сдел-
ки, заключенные до присоединения 
Крыма, сохраняют силу, если иное 
не предусмотрено российским зако-
нодательством. То есть в российских 
судах можно будет оспаривать сделки, 
заключенные с нарушениями законо-
дательства Украины.

Этот законопроект, несомненно, 
нужен. Но его принятие может по-
влечь за собой множество споров и 
изъятие массы участков в пользу го-
сударства, например, по требованию 
прокуратуры. То есть украинское за-
конодательство, по которому выделя-
лись участки, может получить толко-
вание более жесткое, чем сложилось 
до присоединения полуост рова. Мно-
гие процедуры тогда могут быть при-
знаны несоблюденными. 

Еще один способ попадания зе-
мель в публичную собственность на 
полу острове — это выкуп имущества 
в связи с «необходимостью предот-
вращения угрозы жизни, здоровью 
населения Республики Крым, необ-
ходимостью обеспечения функцио-
нирования объектов жизнедеятель-
ности, необходимостью эвакуации 
людей вследствие катастроф, аварий, 
несчастных случаев, эпидемий, эпи-
зоотии и других чрезвычайных обсто-
ятельств» (закон Республики Крым от 
8 августа 2014 года №47-ЗРК). Поря-
док выкупа установлен достаточно 
простой. В нем минимум админи-
стративных процедур (главным обра-
зом они связаны с оценкой стоимости 
объекта), но потенциально заложены 
многочисленные споры, связанные 
с оспариванием оценочной стоимо-
сти объекта, подлежащего выкупу, да 
и вообще возможность распростра-
нения этого закона на тот или иной 
объект.

Сегодня собственникам крым-
ской недвижимости стоит внима-
тельно отслеживать акты органов 
власти Крыма и документы, связан-
ные с развитием территории Крыма, 
например генеральные планы, пра-
вила землепользования и застройки. 
Они напрямую не влекут изъятие зе-
мельного участка, но могут заметно 
повлиять на возможности его экс-
плуатации: например, изменится 
разрешенное использование земли. 
И уже сейчас стоит проверить на-
личие всех правоустанавливающих 
документов, а за недостающими об-
ратиться в органы местного самоу-
правления.

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

федеральная целевая программа раз-
вития Крыма и Севастополя до 2020 
года. Общий объем ее финансирова-
ния составлял на момент принятия 
681,2 млрд руб. В этом году стоимость 
ФЦП может увеличиться до 708,8 млрд 
руб., говорил ранее РБК замминистра 
Крыма Андрей Соколов. «Львиная доля 

[дополнительных] средств — взнос в 
уставный капитал «Ростехнологий» 
на генерацию», — отмечал чиновник. 

При участии 
Елены Малышевой, 
Сергея Титова, 
Лолы Тагаевой

ФОТО: из личного архива

Жалоба в Конституционный суд

Глава Общества защи-
ты прав потребителей 
(ОЗПП) «Общественный 
контроль» Михаил Ан-
шаков и его соратники 
подали в Конститу-
ционный суд жалобу 
на закон о принятии 
Крыма и Севастополя в 
состав России. Авторы 
жалобы указывают, что, 
согласно Конституции, 
«принципы и нормы 
международного права 
и международные дого-
воры Российской Феде-
рации являются состав-
ной частью ее правовой 

системы. Если между-
народным договором 
Российской Федерации 
установлены иные 
правила, чем предусмо-
тренные законом, то 
применяются правила 
международного до-
говора». По мнению 
истцов, закон о Крыме 
противоречит междуна-
родному праву, а значит, 
неконституционен. 

Отказ в регистрации
Поводом для жалобы 
послужил отказ в реги-
страции международ-
ного движения «Союз в 
поддержку российско-
украинской дружбы». 
В октябре 2014 года 
представители ОЗПП 
подали в Минюст заявку 
о регистрации движения 
с отделением в Крыму, 
но их заявка была от-
клонена. Как пояснили 
в Минюсте, Крым явля-
ется регионом России, а 
значит, организация не 

может получить между-
народный статус. ОЗПП 
обжаловала это реше-
ние в Замоскворецком 
суде, но судья признал 
правоту Минюста.
«Регистрация объе-
динения не является 
нашей основной целью, 
цель — показать, что 
правоприменение 
противоречит Конститу-
ции», — пояснил в связи 
с этим Ан шаков.

Памятка для туристов
Ранее ОЗПП опубли-
ковало памятку для 
туристов, в которой 
рекомендуется получать 
разрешение Украины 
для посещения Крыма. 
Генпрокуратура потре-
бовала от СК возбудить 
уголовное дело по фак-
ту публикации памятки, 
а президент Владимир 
Путин обвинил ОЗПП 
в «обслуживании ин-
тересов иностранных 
государств». 
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Михаил Аншаков, 
глава Общества защиты 
прав потребителей

ники сейчас думают закрываться, — 
говорит она.  — Московские власти, 
наверное, думают, что мы получаем 
какие-то сверхприбыли, но это не так».

БИЗНЕС ЖДЕТ ИНСТРУКЦИЙ

О введении торгового сбора стало 
известно еще в прошлом году, но до 
сих пор не снят вопрос, как считать 
площади, с которых он должен взи-
маться, сетует вице-президент, глава 
московского отделения «Опоры Рос-
сии» Александр Жарков. «Расхожде-
ния однозначно будут. Нам удалось 
договориться с [вице-мэром Москвы 
Натальей] Сергуниной о создании со-
гласительной комиссии», — говорит он.

Представитель департамента эко-
номполитики подтверждает, что пра-
вительством Москвы было принято ре-
шение о создании межведомственной 
комиссии. Она будет рассматривать во-
просы, касающиеся определения вида 
фактического использования зданий и 
нежилых помещений для целей нало-

гообложения, говорит он. В ее состав 
войдут чиновники мэрии, представи-
тели налоговых органов и Росреестра.

Еще один вопрос, который беспоко-
ит бизнес: московское правительство, 
которое обещало зачитывать торго-
вый сбор в счет уплаченного налога 
на прибыль и платежей по упрощен-
ной системе налогообложения, до сих 
пор не разработало такого механизма. 
«Это должна быть четкая инструкция 
налоговой службы, надо же провести 
еще обучение бухгалтеров — в любом 
случае это некое напряжение для биз-
неса и властей», — жалуется Жарков.

«По информации, которая есть у 
нас, инструкция по механизму заче-
та торгового сбора в счет уплачивае-
мых налога на прибыль, УСН и НДФЛ 
будет представлена налоговой службой 
в июле», — успокаивает представитель 
департамента экономполитики. По его 
словам, до конца октября, когда должна 
состояться первая оплата, бизнес будет 
заблаговременно проинформирован о 
порядке зачета. 



Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

№ Ф.И.О. кандидата Число голосов, отданных за каждый из вариан-
тов голосования

Число голосов, которые не 
подсчитывались в связи 
с признанием бюллетеней 
недействительными или 
по иным основаниям, пред-
усмотренным Положением

«ЗА» %* «ПРОТИВ» «ВОЗДЕР-
ЖАЛСЯ»

«Недействи-
тельные»

«По иным 
основаниям»

1 Чернова 
Ольга 
Владимировна

243 456 196 89.45 1 827 105 26 560 864 252 003 52 792 

2 Рисухина 
Марина 
Вилорьевна

243 454 771 89.45 1 827 106 26 560 864 253 427 52 792 

3 Филиппенко 
Александра 
Константиновна

243 454 771 89.45 1 827 106 26 560 864 253 427 52 792 

ОТЧЕТ ОБ  ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ ОАО «РБК»

Полное фирменное наименование общества: 
Место нахождения общества:
Вид общего собрания:
Форма проведения собрания: 
Дата составления списка лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании:
Дата проведения общего собрания акционеров:
Место проведения общего собрания:
Начало регистрации:
Время открытия общего собрания:
Окончание регистрации:
Время начала подсчета  голосов:
Время закрытия общего собрания:
Дата составления протокола об итогах 
голосования:

Открытое акционерное общество «РБК» 
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78
Годовое
Собрание

24.05.2015 г.
26.06.2015 г.
г. Москва, ул. Профсоюзная, д.78, ОАО «РБК»
10:00
11:00
11:50
12:00
12:30

26.06.2015 г.

Кворум и итоги голосования по вопросу № 2 повестки дня:
Утверждение Положения о Совете директоров Общества

РЕШЕНИЕ:
Утвердить Положение о Совете директоров Общества.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Повестка дня общего собрания:
1. Утверждение Положения об Общем собрании акционеров Общества.
2. Утверждение Положения о Совете директоров Общества.
3. Утверждение Положения о Ревизионной комиссии Общества.
4. Утверждение Устава Общества в новой редакции (Редакция №8).
5. Утверждение годового отчета Общества, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчета 
о прибылях и убытках Общества по результатам 2014 года.
6. Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2014 года, в том числе о выплате 
дивидендов по акциям Общества за 2014 год. 
7. Утверждение аудитора Общества.  
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.   
9. Избрание членов Совета директоров Общества. 
Председатель общего собрания: Молибог Николай Петрович
Секретарь общего собрания: Кривокорытова Юлия Владимировна
Функции счетной комиссии выполняются регистратором Общества - Закрытое акционерное общество 
«Компьютершер Регистратор» (Место нахождения: 121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8). 
Лицо, уполномоченное регистратором на выполнение функций счетной комиссии:
Иршенков Дмитрий Игоревич.

Номер вопроса по-
вестки дня общего 
собрания 
 

Число голосов, 
которыми 
обладали лица, 
включенные 
в список лиц, 
имеющих 
право на уча-
стие в общем 
собрании, по 
каждому во-
просу повест-
ки дня общего 
собрания;

Число голосов, прихо-
дившихся на голосую-
щие акции общества, 
определенное с учетом 
положений пункта 4.20 
Положения о дополни-
тельных требованиях к 
порядку подготовки, со-
зыва и проведения обще-
го собрания акционеров, 
утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 
№ 12-6/пз-н

Число голосов, которыми 
обладали лица, приняв-
шие участие в общем 
собрании, по каждому 
вопросу повестки дня 
общего собрания

Наличие 
кворума

%

1 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

2 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

3 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

4 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

5 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

6 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

7 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

8 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

9 (кумулятивное 
голосование)

3 290 679 090 3 290 679 090 2 449 340 640 74.4326 имеется

Кворум и итоги голосования по вопросу № 1 повестки дня:
Утверждение Положения об Общем собрании акционеров Общества

РЕШЕНИЕ: 
Утвердить Положение об Общем собрании акционеров Общества.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 264 968 331 97.3615 

«ПРОТИВ» 5 783 800 2.1252 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 344 034 0.4939 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 22 792 0.0084 

«Недействительные» 30 003 0.0110 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 264 968 231 97.361471 

«ПРОТИВ» 5 783 800 2.125233 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 344 134 0.493896 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.019398 

«Недействительные» 3 0.000001 

ИТОГО: 272 148 960 100.000000 

Кворум и итоги голосования по вопросу № 3 повестки дня:
Утверждение Положения о Ревизионной комиссии Общества

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 270 716 131 99.4735 

«ПРОТИВ» 18 000 0.0066 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 344 034 0.4939 

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней недействи-
тельными или по иным основаниям, предусмо-
тренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.0194 

«Недействительные» 18 003 0.0066 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить Положение о Ревизионной комиссии Общества.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 4 повестки дня:
Утверждение Устава Общества в новой редакции (Редакция №8)

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 264 690 330 97.2594 

«ПРОТИВ» 5 813 801 2.1363 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 574 034 0.5784 
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.0194 

«Недействительные» 18 003 0.0066 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить Устав Общества в новой редакции (Редакция №8).
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 5 повестки дня:
Утверждение годового отчета Общества, годовой бухгалтерской отчетности, в том 
числе отчета о прибылях и убытках Общества по результатам 2014 года

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 270 486 486 99.3891 

«ПРОТИВ» 248 101 0.0912 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 343 578 0.4937 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.0194 

«Недействительные» 18 003 0.0066 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить годовой отчет Общества, годовую бухгалтерскую отчетность, в том числе отчет 
о прибылях  и убытках Общества по результатам 2014 года.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 6 повестки дня:
Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2014 года, в том числе 
о выплате дивидендов по акциям Общества за 2014 год

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каж-
дый из вариантов голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 268 673 281 98.7229 

«ПРОТИВ» 2 057 206 0.7559 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 347 678 0.4952 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.0194 

«Недействительные» 18 003 0.0066 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

РЕШЕНИЕ:
1. Прибыль Общества по результатам 2014 финансового года не распределять в связи с наличием убытков.
2. Не выплачивать дивиденды по обыкновенным акциям Общества по результатам 2014 финансового года.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 7 повестки дня:
Утверждение аудитора Общества

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 270 486 586 99.3892 

«ПРОТИВ» 248 001 0.0911 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 343 578 0.4937 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.0194 

«Недействительные» 18 003 0.0066 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить  аудитором ОАО «РБК» на 2015 год ЗАО «Грант Торнтон».
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 8 повестки дня:
Избрание членов Ревизионной комиссии Общества

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания 

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу имелся 74.4326%

Распределение голосов

РЕШЕНИЕ:
Определить количественный состав Ревизионной комиссии Общества в количестве трех человек. 
Избрать членами Ревизионной комиссии Общества:
1. Чернова Ольга Владимировна
2. Рисухина Марина Вилорьевна
3. Филиппенко Александра Константиновна
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 9 повестки дня:
Избрание членов Совета директоров Общества

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

3 290 679 090 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

3 290 679 090 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

2 449 340 640 

КВОРУМ по данному вопросу имелся 74.4326%

№ п/п Ф.И.О. кандидата Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

«ЗА», распределение голосов по кандидатам

1  Сауер Дерк Эрик (Sauer Derk Erik) 307 602 029 

2  Сальникова Екатерина Михайловна 276 498 817 

3  Любимов Александр Михайлович 270 360 380 

4  Молибог Николай Петрович 265 044 590 

5  Мясникова Елена Ольгердовна 260 180 580 

6  Подсыпанин Сергей Сергеевич 250 500 190 

7  Шаршова Наталия Валентиновна 242 700 380 

8  Кононов Андрей Николаевич 239 000 190 

9  Максимова Анастасия Андреевна 215 067 280 

10  Данилов Павел Викторович 180 

11  Сенько Валерий Владимирович 80 

«ПРОТИВ» 52 090 200

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 12 092 202

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 57 859 706

«Недействительные» 343 836

ИТОГО: 2 449 340 640

РЕШЕНИЕ:
Избрать членами Совета директоров Общества:
1. Сауер Дерк Эрик (Sauer Derk Erik)
2. Сальникова Екатерина Михайловна
3. Любимов Александр Михайлович
4. Молибог Николай Петрович
5. Мясникова Елена Ольгердовна
6. Подсыпанин Сергей Сергеевич
7. Шаршова Наталия Валентиновна
8. Кононов Андрей Николаевич
9. Максимова Анастасия Андреевна
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Настоящий отчет составлен в двух экземплярах.
Дата составления отчета 29 июня 2015 г.

Председатель собрания: Молибог Н.П.

Секретарь собрания: Кривокорытова Ю.В.

Реклама

* - процент от принявших  участие в собрании



Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

№ Ф.И.О. кандидата Число голосов, отданных за каждый из вариан-
тов голосования

Число голосов, которые не 
подсчитывались в связи 
с признанием бюллетеней 
недействительными или 
по иным основаниям, пред-
усмотренным Положением

«ЗА» %* «ПРОТИВ» «ВОЗДЕР-
ЖАЛСЯ»

«Недействи-
тельные»

«По иным 
основаниям»

1 Чернова 
Ольга 
Владимировна

243 456 196 89.45 1 827 105 26 560 864 252 003 52 792 

2 Рисухина 
Марина 
Вилорьевна

243 454 771 89.45 1 827 106 26 560 864 253 427 52 792 

3 Филиппенко 
Александра 
Константиновна

243 454 771 89.45 1 827 106 26 560 864 253 427 52 792 

ОТЧЕТ ОБ  ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ ОАО «РБК»

Полное фирменное наименование общества: 
Место нахождения общества:
Вид общего собрания:
Форма проведения собрания: 
Дата составления списка лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании:
Дата проведения общего собрания акционеров:
Место проведения общего собрания:
Начало регистрации:
Время открытия общего собрания:
Окончание регистрации:
Время начала подсчета  голосов:
Время закрытия общего собрания:
Дата составления протокола об итогах 
голосования:

Открытое акционерное общество «РБК» 
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78
Годовое
Собрание

24.05.2015 г.
26.06.2015 г.
г. Москва, ул. Профсоюзная, д.78, ОАО «РБК»
10:00
11:00
11:50
12:00
12:30

26.06.2015 г.

Кворум и итоги голосования по вопросу № 2 повестки дня:
Утверждение Положения о Совете директоров Общества

РЕШЕНИЕ:
Утвердить Положение о Совете директоров Общества.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Повестка дня общего собрания:
1. Утверждение Положения об Общем собрании акционеров Общества.
2. Утверждение Положения о Совете директоров Общества.
3. Утверждение Положения о Ревизионной комиссии Общества.
4. Утверждение Устава Общества в новой редакции (Редакция №8).
5. Утверждение годового отчета Общества, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчета 
о прибылях и убытках Общества по результатам 2014 года.
6. Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2014 года, в том числе о выплате 
дивидендов по акциям Общества за 2014 год. 
7. Утверждение аудитора Общества.  
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.   
9. Избрание членов Совета директоров Общества. 
Председатель общего собрания: Молибог Николай Петрович
Секретарь общего собрания: Кривокорытова Юлия Владимировна
Функции счетной комиссии выполняются регистратором Общества - Закрытое акционерное общество 
«Компьютершер Регистратор» (Место нахождения: 121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8). 
Лицо, уполномоченное регистратором на выполнение функций счетной комиссии:
Иршенков Дмитрий Игоревич.

Номер вопроса по-
вестки дня общего 
собрания 
 

Число голосов, 
которыми 
обладали лица, 
включенные 
в список лиц, 
имеющих 
право на уча-
стие в общем 
собрании, по 
каждому во-
просу повест-
ки дня общего 
собрания;

Число голосов, прихо-
дившихся на голосую-
щие акции общества, 
определенное с учетом 
положений пункта 4.20 
Положения о дополни-
тельных требованиях к 
порядку подготовки, со-
зыва и проведения обще-
го собрания акционеров, 
утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 
№ 12-6/пз-н

Число голосов, которыми 
обладали лица, приняв-
шие участие в общем 
собрании, по каждому 
вопросу повестки дня 
общего собрания

Наличие 
кворума

%

1 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

2 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

3 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

4 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

5 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

6 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

7 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

8 365 631 010 365 631 010 272 148 960 74.4326 имеется

9 (кумулятивное 
голосование)

3 290 679 090 3 290 679 090 2 449 340 640 74.4326 имеется

Кворум и итоги голосования по вопросу № 1 повестки дня:
Утверждение Положения об Общем собрании акционеров Общества

РЕШЕНИЕ: 
Утвердить Положение об Общем собрании акционеров Общества.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 264 968 331 97.3615 

«ПРОТИВ» 5 783 800 2.1252 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 344 034 0.4939 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 22 792 0.0084 

«Недействительные» 30 003 0.0110 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 264 968 231 97.361471 

«ПРОТИВ» 5 783 800 2.125233 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 344 134 0.493896 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.019398 

«Недействительные» 3 0.000001 

ИТОГО: 272 148 960 100.000000 

Кворум и итоги голосования по вопросу № 3 повестки дня:
Утверждение Положения о Ревизионной комиссии Общества

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 270 716 131 99.4735 

«ПРОТИВ» 18 000 0.0066 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 344 034 0.4939 

Число голосов, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней недействи-
тельными или по иным основаниям, предусмо-
тренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.0194 

«Недействительные» 18 003 0.0066 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить Положение о Ревизионной комиссии Общества.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 4 повестки дня:
Утверждение Устава Общества в новой редакции (Редакция №8)

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 264 690 330 97.2594 

«ПРОТИВ» 5 813 801 2.1363 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 574 034 0.5784 
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.0194 

«Недействительные» 18 003 0.0066 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить Устав Общества в новой редакции (Редакция №8).
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 5 повестки дня:
Утверждение годового отчета Общества, годовой бухгалтерской отчетности, в том 
числе отчета о прибылях и убытках Общества по результатам 2014 года

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 270 486 486 99.3891 

«ПРОТИВ» 248 101 0.0912 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 343 578 0.4937 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.0194 

«Недействительные» 18 003 0.0066 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить годовой отчет Общества, годовую бухгалтерскую отчетность, в том числе отчет 
о прибылях  и убытках Общества по результатам 2014 года.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 6 повестки дня:
Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2014 года, в том числе 
о выплате дивидендов по акциям Общества за 2014 год

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каж-
дый из вариантов голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 268 673 281 98.7229 

«ПРОТИВ» 2 057 206 0.7559 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 347 678 0.4952 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.0194 

«Недействительные» 18 003 0.0066 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

РЕШЕНИЕ:
1. Прибыль Общества по результатам 2014 финансового года не распределять в связи с наличием убытков.
2. Не выплачивать дивиденды по обыкновенным акциям Общества по результатам 2014 финансового года.
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 7 повестки дня:
Утверждение аудитора Общества

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 74.4326%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших 
участие в собрании

«ЗА» 270 486 586 99.3892 

«ПРОТИВ» 248 001 0.0911 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 343 578 0.4937 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 52 792 0.0194 

«Недействительные» 18 003 0.0066 

ИТОГО: 272 148 960 100.0000 

РЕШЕНИЕ:
Утвердить  аудитором ОАО «РБК» на 2015 год ЗАО «Грант Торнтон».
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 8 повестки дня:
Избрание членов Ревизионной комиссии Общества

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания 

365 631 010 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

365 631 010 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

272 148 960 

КВОРУМ по данному вопросу имелся 74.4326%

Распределение голосов

РЕШЕНИЕ:
Определить количественный состав Ревизионной комиссии Общества в количестве трех человек. 
Избрать членами Ревизионной комиссии Общества:
1. Чернова Ольга Владимировна
2. Рисухина Марина Вилорьевна
3. Филиппенко Александра Константиновна
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 9 повестки дня:
Избрание членов Совета директоров Общества

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

3 290 679 090 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения 

3 290 679 090 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

2 449 340 640 

КВОРУМ по данному вопросу имелся 74.4326%

№ п/п Ф.И.О. кандидата Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

«ЗА», распределение голосов по кандидатам

1  Сауер Дерк Эрик (Sauer Derk Erik) 307 602 029 

2  Сальникова Екатерина Михайловна 276 498 817 

3  Любимов Александр Михайлович 270 360 380 

4  Молибог Николай Петрович 265 044 590 

5  Мясникова Елена Ольгердовна 260 180 580 

6  Подсыпанин Сергей Сергеевич 250 500 190 

7  Шаршова Наталия Валентиновна 242 700 380 

8  Кононов Андрей Николаевич 239 000 190 

9  Максимова Анастасия Андреевна 215 067 280 

10  Данилов Павел Викторович 180 

11  Сенько Валерий Владимирович 80 

«ПРОТИВ» 52 090 200

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 12 092 202

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным Положением

«По иным основаниям» 57 859 706

«Недействительные» 343 836

ИТОГО: 2 449 340 640

РЕШЕНИЕ:
Избрать членами Совета директоров Общества:
1. Сауер Дерк Эрик (Sauer Derk Erik)
2. Сальникова Екатерина Михайловна
3. Любимов Александр Михайлович
4. Молибог Николай Петрович
5. Мясникова Елена Ольгердовна
6. Подсыпанин Сергей Сергеевич
7. Шаршова Наталия Валентиновна
8. Кононов Андрей Николаевич
9. Максимова Анастасия Андреевна
РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Настоящий отчет составлен в двух экземплярах.
Дата составления отчета 29 июня 2015 г.

Председатель собрания: Молибог Н.П.

Секретарь собрания: Кривокорытова Ю.В.

Реклама

* - процент от принявших  участие в собрании
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СДЕЛКА

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

482,8  
млрд руб.

составляют активы Бинбанка, 
принадлежащего 
группе БИН

58,3%
составляет доля Попова 
в МДМ Банке

521 млн руб.
прибыли получил МДМ Банк 

в 2014 году против убытка 
в 13,2 млрд руб. 

в 2013 году

339 
млрд руб.

составляют активы МДМ Банка

17 млрд руб. 
может получить Сергей Попов 

за свою долю в МДМ Банке от группы 
БИН семьи Гуцериевых — Шишханова$4,6 

млрд
достигает, по оценке 
Forbes, состояние 
Сергея Попова 10,58%

составляет норматив 
достаточности капитала 

МДМ Банка 
на 1 июня 2015 года

10-15% 
кредитов МДМ Банка 

реструктурированы 
или просрочены

МДМ Банк переходит в собственность Бинбанка: цифры

Вместе с МДМ семья Гуцериевых получит землю и недвижимость

Банк с сюрпризом

ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
ЕЛЕНА ТОФАНЮК, 
АННА КАЛЕДИНА

Как стало известно РБК, вместе 
с МДМ Банком семье Гуцериевых 
достанутся сотни тысяч метров 
недвижимости — залоги по не-
возвращенным кредитам. Банк 
просто не успел от нее избавиться.

БАНК ЗА КАПИТАЛ

Во вторник, 30 июня, стороны объявили 
о заключенном соглашении — акцио-
неры группы БИН Микаил Шишханов 
и  Михаил Гуцериев покупают долю 
Сергея Попова, то есть 58,33% за сумму, 
примерно равную капиталу банка. Ка-
питал МДМ Банка на 1 июня составлял 
29,2 млрд руб. Таким образом, сумма 
сделки составляет примерно 17 млрд 
руб. Председатель совета директоров 
банка Олег Вьюгин заверил РБК, что 
сделка полностью денежная.

«С одной стороны, оценка может 
показаться несколько завышенной, 
учитывая, что публичные российские 
банки торгуются сейчас с коэффициен-
том 0,4–1,1 капитала (за исключением 
ТКС — 1,35 капитала), — говорит анали-
тик рейтингового агентства «Рус-Рей-
тинг» Евгений Славнов.  — С другой 

стороны, эта оценка сопоставима с па-
раметрами недавно объявленных сде-
лок (например, IPO Московского кре-
дитного банка)».

Попов выбрал не самое лучшее вре-
мя для продажи банка — и МДМ, и ры-
нок знали куда лучшие времена. На-
пример, в 2007 году Международная 
финансовая корпорация (IFC) приоб-
рела 5% акций МДМ Банка за $185 млн, 
то есть банк был оценен в $3,7 млрд.

«До кризиса мультипликаторы заш-
каливали, — рассуждает аналитик рей-
тингового агентства S&P Анастастия 
Турдыева. — Были кредитные органи-
зации, которые покупали и за 4 капи-
тала». Аналитик отмечает, что сегод-
ня оценке в 1 капитал продавец может 
только радоваться. Кризис ударил и по 
состоянию самого МДМ Банка. Именно 
с 2008 года начало ухудшаться качество 
кредитного портфеля организации. 
Последние годы банк терпел убытки. 
А достаточность капитала, по данным 
на 1 июня 2015 года, снизилась до кри-
тического уровня — 10,58% при мини-
мально допустимых ЦБ 10%.

Как рассказал РБК Вьюгин, первые 
два-три года кредитные организации 
будут существовать как два незави-
симых юрлица, но политика управле-
ния (кадровые вопросы, риски, техно-
логии) будет общей. Шишханов станет 

предправления МДМ Банка, нынешний 
предправления Тимур Авдеенко станет 
его первым заместителем.

Пока сохранятся и два совета ди-
ректоров. Но Вьюгин не исключает, что 
единый совет появится у группы рань-
ше, чем интеграция войдет в активную 
стадию. Попов также пока остается в со-
вете директоров МДМ Банка.

ЗАЛОГИ ПО КРЕДИТАМ

Вместе с банком Гуцериеву с Шишха-
новым достались 150 объектов недви-
жимости общей площадью 700 тыс. кв. 
м и 700 га земли, рассказали источники 
РБК. Это залоги по невозвращенным 
кредитам, которые были упакованы 
в ЗПИФы недвижимости «Авангард, 
Первый строительный», «МДМ — ре-
гиональная недвижимость», «Трейд 
Капитал» и «Золотой город». Осенью 
прошлого года банк заявлял о намере-
нии передать их на баланс компании 
«РЭД альянс», созданной вместе с быв-
шим председателем думского комите-
та по природным ресурсам и выходцем 
из МДМ Банка Евгением Туголуковым 
(ему принадлежал контрольный пакет).

Туголуков рассказывал «Ведомо-
стям», что недвижимость не структу-
рирована и разнообразна по геогра-
фии, качеству, размерам, назначению: 

торговая, коммерческая, жилая от Ка-
лининграда до Хабаровска. Стоимость 
портфеля он оценивал в 20 млрд руб. 
По данным Forbes, в компанию должны 
были быть переданы и другие активы, 
в частности офисный центр на Дубнин-
ской улице в Москве, а также часть соб-
ственной офисной недвижимости МДМ 
площадью 160 тыс. кв. м, которую он не 
использует. Свободные площади у бан-
ка есть в офисах в Москве, Новосибир-
ске и других городах.

Источник РБК, близкий к менед-
жменту МДМ, сказал, что сделка по пе-
редаче недвижимости на баланс «РЭД 
альянс» так и не состоялась. «Эти акти-
вы было очень сложно оценить, в ре-
зультате они остались на балансе банка. 
Вьюгин подтвердил, что активы оста-
лись на балансе банка и его дочерних 
компаний, в частности ЗПИФ, все это 
перейдет группе БИН. «Схема по пере-
даче недвижимости очень сложная, не 
хватило времени ее провести», — объяс-
нил он.

Источник, знакомый с деталями 
сделки по продаже доли Попова, сказал 
РБК, что все эти активы вошли «в пери-
метр сделки» по покупке МДМ. Источ-
ник, близкий к банку, предположил, что 
недвижимость МДМ Банка после сделки 
может стать частью девелоперских про-
ектов группы БИН. 

Сергей Попов 
выбрал 
не самое 
лучшее время 
для продажи 
банка — и МДМ, 
и рынок знали 
куда лучшие 
времена
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Партнеры Сергея Попова

Для МДМ Банка нынешняя сделка — уже третья смена акционеров за десять лет.

Попов и Мельниченко
В 2000-е МДМ Банк был частью 
бизнес-империи, которая при-
надлежала Андрею Мельниченко 
и Сергею Попову. Кроме банка 
в нее входил производитель 
удобрений «Еврохим», Сибир-
ская угольная энергетическая 
компания (СУЭК), Трубная ме-
таллургическая компания (ТМК) 
и другие активы. В 2006 году 
партнеры неожиданно объявили 
о разводе. При этом ТМК была 
продана Дмитрию Пумпянско-
му, МДМ полностью перешел в 
собственность Попова, а Мельни-
ченко получил «Еврохим». В СУЭК 
партнеры сохранили паритет, но 
потом долю Попова тоже выкупил 
Мельниченко. На момент раздела 

активов аналитики оценивали 
МДМ в $3 млрд.
Попов тогда говорил «Коммерсан-
ту», что реализовал три успешных 
промышленных проекта — «Евро-
хим», СУЭК и ТМК. «Я также при-
нимал непосредственное участие 
в разработке новой стратегии 
МДМ Банка, — пояснил господин 
Попов. — После успешной работы 
с промышленными компаниями 
мне кажется, что банк может стать 
очередным успешным проектом».
«В 2007 году Сергей выкупил 
у меня 50% акций МДМ Банка, 
заплатив за него 50% акций «Ев-
рохима» и некоторое количество 
наличных средств», — рассказы-
вал позднее «Ведомостям» Мель-
ниченко. По его словам, партнеры 

поделили бизнес, потому что  
паритетная схема владения биз-
несом мешала управлению: «У нас 
было сложное партнерство: 50 на 
50. Такое партнерство не имеет 
простого алгоритма принятия 
решения. Я думаю так, он по-дру-
гому. Что делать? Мы с Сергеем 
никогда не ссорились, не ругались 
и, думаю, никогда этого делать 
не будем. Когда мы понимали, 
что у нас разные точки зрения, 
мы просто откладывали решение 
вопроса на потом. Это помогало 
сохранить психическое здоровье, 
но начинало тормозить развитие 
наших компаний. У нас причина 
была не личная, а структурная. 
Мы ее решили нормальным об-
разом».

Попов и Ким
В конце 2008 года МДМ объявил, 
что объединяется с Урса-банком, 
крупнейшим владельцем которо-
го был Игорь Ким.  В объединен-
ном банке с прежним названием 
МДМ доля Попова составила 56%, 
а Кима — 11%. Партнеры обяза-
лись не продавать свои доли в те-
чение пяти лет.
Активы объединенного банка 
превысили 0,5 трлн руб. Банки 
хорошо подходили друг другу: 
МДМ силен в корпоративном 
сегменте, «Урса» — в розничном. 
Процесс объединения в качестве 
предправления возглавил Ким.
Forbes отмечал, что после объеди-
нения банк списал около 20 млрд 
руб. кредитов, выданных «Урсой», 

в основном розничных. А потом 
стало ясно, что у бывшего МДМ не 
все в порядке с корпоративными 
кредитами: на начало 2013 года 
примерно 50% корпоративных 
долгов были проблемными. У бан-
ка была возможность получить 
господдержку, но Попов  «переос-
мыслил свое отношение к банку, 
решил не брать дополнительных 
рисков. Сказал: пусть прибыль 
будет маленькая, но я буду споко-
ен», рассказывал Forbes источник 
в окружении бизнесмена.
В 2010 году Ким ушел с поста 
председателя правления и до-
говорился о досрочной продаже 
своей доли в банке Попову. 
Расчеты по сделке завершились 
в 2012 году.

Вместе с МДМ семья Гуцериевых получит землю и недвижимость

Банк с сюрпризом

Андрей Мельниченко Игорь Ким

ФОТО: РИА Новости ФОТО: Олег Грицаенко/РБК
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ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Московский кредитный банк 
(МКБ) завершил размещение сво-
их акций на Московской бирже. 
Он привлек 13,3 млрд руб.

ВЫШЕ СБЕРБАНКА

30 июня МКБ закрыл книгу заявок, 
1 июля на бирже начнутся торги ак-
циями. В ходе первичного публично-
го размещения (IPO), по данным Мо-
сковской биржи, инвесторы выкупили 
акции на 13,3 млрд руб. Самый круп-
ный объем банку удалось привлечь 
в последний день — 9,2 млрд руб. По 
словам источника, близкого к органи-
заторам размещения, в нем участвовал 
крупный инвестор. Владелец МКБ Ро-
ман Авдеев его не раскрывает. Ранее 

в  IPO МКБ собирались участвовать 
негосударственные пенсионные фон-
ды — группы БИН и О1 Group, однако 
их официальные представители сказа-
ли, что фонды акции банка не покупа-
ли. Также участники рынка говорили 
об интересе к IPO со стороны страхо-
вых компаний, в частности компании 
«Росгосстрах». Официальный предста-
витель ООО «Росгосстрах» подтвердил 
участие — компания выкупила чуть 
больше 10% от текущего размещения 
акций МКБ за 1,8 млрд руб.

IPO на Московской бирже МКБ 
начал 22 июня. Банк оценил себя 
в 0,93 капитала (выше Сбербанка) — 
почти в 97 млрд руб. То есть было про-
дано около 14% увеличенного устав-
ного капитала. 

По словам источника, близкого 
к руководству банка, планировалось 
привлечь не менее 10 млрд руб. Вся 
допэмиссия — 10,9 млрд акций, цена 
размещения — 3,62 руб. за акцию. 

МКБ дважды провел встречу с по-
тенциальными инвесторами. Сре-

ди участников (список есть у РБК) — 
представители О1 Group, «Универ 
Капитал», «Финам», «Верно Кэпи-
тал», УК «Уралсиб», ИФК «Солид», УК  
«Ингосстрах-Инвестиции», «Цэрих 
Кэпитал Менеджмент», «Просперити 
Кэпитал» и другие. Также на встрече 
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АВИАЦИЯ Правительство рекомендовало крупнейшему перевозчику субсидировать самого себя

Сэкономят на «Аэрофлоте»
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

Правительство предлагает отме-
нить бюджетные компенсации 
группе «Аэрофлот» за полеты 
по субсидируемым государством 
маршрутам на 1,5 млрд руб. в год. 
Перевозчик может взять их из 
пролетных платежей иностран-
ных авиакомпаний.

Правительство предлагает рассмотреть 
вопрос об отмене бюджетных выплат 
группе компаний «Аэрофлот» за поле-
ты по субсидированным государством 
направлениям, говорится в проекте 
«Основных направлений бюджетной по-
литики на 2016 год и плановый период 
2017–2018 годов». В прошлый четверг, 
25 июня, документ был в целом одобрен 
на заседании правительства (копия есть 
у РБК). Таким образом, чиновники рас-

считывают высвободить до 1,5 млрд 
руб. бюджетных денег в год. 1,5 млрд — 
это сумма, которую компании группы  
«Аэрофлот» получат в этом году из 
бюджета за полеты по субсидируемым 
направлениям, в частности на Дальний 
Восток, в Калининград и Крым, приводит 
данные Росавиации ее представитель.

В «Основных направлениях» гово-
рится, что вместо бюджетных субси-
дий «Аэрофлот» мог бы получать ком-
пенсации из сборов, которые ей платят 
иностранные перевозчики, пролетаю-
щие через территорию России. Такое 
роялти с иностранных авиакомпаний 
«Аэрофлот» получает с 1970-х годов. По-
сле приватизации крупнейшего нацио-
нального перевозчика в начале 1990-х 
годов эти сборы остались за ним, не-
смотря на то что в России появились 
десятки других авиакомпаний. Размер 
«пролетных» и данные об их расходова-

В августе 
2014 года 
аналитик 
Raiffeisenbank 
Константин 
Юминов оцени-
вал РБК объем 
пролетных 
в $250–300 млн 
в год

БИРЖА Московский кредитный банк привлек 13,3 млрд рублей в ходе IPO

Неизвестные инвесторы МКБ

Банк России не давал 
рекомендаций НПФ не участвовать 
в сделке по приобретению  
акций Московского 
кредитного банка

присутствовали сотрудники банков 
(Росбанка, Газпромбанка, Промсвязь-
банка, Локо-банка) и РФПИ.

Представители МКБ и «ВТБ Ка-
питала» (организатор размещения) 
не комментируют инвесторов, купив-
ших акции.

нии «Аэрофлот» и власти не раскрыва-
ют, считая это государственной и ком-
мерческой тайной. В августе 2014 года 
аналитик Raiffeisenbank Константин 
Юминов оценивал РБК их объем в $250–
300 млн (14-16,8 млрд руб. по курсу ЦБ 
на 01.07.2015) в год. Примерно такую же 
оценку — около $300 млн в год — приво-
дил в конце 2012 года журнал Forbes со 
ссылкой на свои источники.

Хотя формально «Аэрофлот» и так 
получает роялти, тратить эти деньги 
по своему усмотрению перевозчик не 
может. У «Аэрофлота» остается лишь 
чуть более половины «пролетных», 
утверждает сотрудник профильного 
ведомства, попросивший об аноним-
ности. «Эти сборы отражаются на вы-
ручке, но практически не влияют ни 
на прибыль, ни на EBITDA — почти все 
эти деньги идут на государственные 
нужды», — подтверждает консультант 

международной компании, знакомый 
с внутренними финансовыми отчета-
ми «Аэрофлота». В частности, эти сред-
ства компания перечисляет на разви-
тие навигационного сервиса, обучение 
пилотов и диспетчеров и другое.

Идея правительства не субсидиро-
вать перевозки из бюджета и расходо-
вать высвобожденные деньги на не-
авиационные цели может привести 
к дефициту средств в отрасли, гово-
рит чиновник профильного ведомства. 
«Например, может не хватить денег 
на обновление материальной базы 
для обучения пилотов и диспетчеров, 
и это в конечном итоге скажется на ре-
зультатах их работы», — рассуждает он. 
Комментировать правительственную 
инициативу представитель Росавиа-
ции отказался. Пресс-служба «Аэро-
флота» в течение трех дней не смогла 
ответить на вопросы РБК. 

Торги акциями Московского кредитного банка на бирже начнутся 1 июля
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ЦБ ОДОБРЯЕТ

Банк России поддерживает инвести-
ции пенсионных фондов в капитал 
российских банков, заявил в понедель-
ник, 29 июня, в кулуарах Московского 
актуарного форума первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов, отвечая на вопрос 
журналистов об участии НПФ в бан-
ковских IPO. «Банковские акции — это 
разрешенный актив, мы поддержива-
ем эти инвестиции», — сказал он.

В апреле фонд «Благосостояние 
ОПС» (переименован в НПФ «Буду-
щее», контролируется структурами Бо-
риса Минца) купил 10% акций Пром-
связьбанка за 6,9 млрд руб. В мае еще 
10% акций Промсвязьбанка за 6,9 млрд 
руб. приобрели НПФ «Европейский 
пенсионный фонд», НПФ «Доверие» 
и НПФ «Регионфонд» (входят в пенси-
онную группу БИН).

Покупка пенсионными фондами 
акций Промсвязьбанка привлекла 
внимание чиновников. Источники 
РБК, близкие к социальному бло-
ку правительства, рассказали, что 
вице-премьер Ольга Голодец напра-
вила в администрацию президента 
письмо, где поставила вопрос о на-
дежности инвестиций пенсионных 
фондов в капитал банков. Информа-
цию о письме главы социального бло-
ка подтвердил и источник РБК в пра-
вительстве. «Вопрос эффективности 
инвестиций НПФ обсуждался на со-
вещании у первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, а также у замглавы 
МЭР Николая Подгузова, где, в част-
ности, присутствовали представители 
ЦБ», — сказал он.

«ЦБ в первую очередь интересовали 
мультипликаторы, по которым была 
сделана оценка акций, а также эконо-
мическая целесообразность и прогно-
зируемая доходность инвестиций», — 
сообщил Швецов.

Он также добавил, что Банк России 
не давал рекомендаций НПФ не уча-
ствовать в сделке по приобретению ак-
ций Московского кредитного банка. 

ИНФРАСТРУКТУРА Керченский мост начнут возводить в сентябре

Две дороги ведут в Крым
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Строительство Керченского моста 
должно начаться уже в сентябре: 
проект закончен и передан на 
экспертизу. Мост будет иметь 
автомобильную секцию на четыре 
полосы и железнодорожную — 
на два пути.

Проект Керченского моста готов 
и  направлен в  «Главгосэкспертизу», 
сообщил РБК генеральный дирек-
тор «Института Гипростроймост  — 
Санкт-Петербург» Илья Рутман. Пред-
ставитель «Главгосэкспертизы» сказал 
РБК, что у ведомства есть 60 календар-
ных дней, чтобы рассмотреть проект. 
То есть мост могут начать строить уже 
в сентябре.

В ходе проектирования концепция 
Керченского моста значительно изме-
нилась, рассказал Рутман. Переход со-

стоит из параллельных автомобильной 
и железнодорожной секций. Автомо-
бильная дорога состоит из четырех по-
лос, максимальная скорость движения 
по ней — 120 км/ч. Пропускная способ-
ность трассы — до 40 тыс. автомобилей 
в сутки. Железная дорога включает 
два пути второй категории железно-
дорожных линий (максимальная ско-
рость движения — 160 км/ч). Расчет-
ная скорость движения пассажирских 
поездов по мосту — 120 км/ч, грузо-
вых — 80 км/ч, сообщил представитель 
«СГМ-Мост» («дочка» «Стройгазмон-
тажа», которая занимается строитель-
ством моста).

Мост начинается на Таманском по-
луострове, проходит по существующей 
пятикилометровой дамбе, выходит на 
остров Тузла, пересекает Керченский 
пролив, огибая мыс Ак-Бурун с севера. 
Длина перехода, как и планировалось, 
составляет 19 км.

Длина арочных пролетов моста 
составит 227 м, высота судоходной 
арки — 35 м. Строительство Керчен-
ского моста не помешает судоходству 
в регионе, говорит Рутман.

По его словам, в цену моста  — 
228,3 млрд руб. — входят мост со все-
ми коммуникациями (железнодо-
рожная связь, система сигнализации, 
централизации и блокировки, система 

охраны, автоматизированная система 
управления движением, освещения 
и прочее) плюс несколько сотен ме-
тров подходов с таманского и керчен-
ского берегов. 

Расчетная скорость движения 
пассажирских поездов по 
Керченскому мосту — 120 км/ч, 
грузовых — 80 км/ч. Строительство 
моста не помешает судоходству 
в регионе

Как назначали генподрядчика

Тимченко уклонился
В конце прошлого года 
«Ведомости» писали, что 
«Стройтрансгаз» (СТГ) 
Геннадия Тимченко может 
стать генеральным под-
рядчиком по строитель-
ству Керченского моста. 
Компания тогда активно 
интересовалась проектом, 
но в итоге СТГ испугался 
генподрядных рисков.
«Это очень тяжелый для 

нас проект. Не уверен, что 
мы справимся. Не хочется 
брать на себя репутаци-
онные риски. Непонятно, 
какова будет стоимость, 
проекта-то нет. Никто не 
понимает, какая там гео-
логия. И мы не понимаем. 
Поэтому это очень риско-
ванная история. Я просто 
боюсь взяться и не оси-
лить», — говорил в декабре 
Тимченко (цитата по ТАСС).

Ротенберг взялся
Также в числе претен-
дентов на генподряд 
назывались «Спецстрой», 
который строит кос-
модром «Восточный» 
на Дальнем Востоке, 
и «Мостотрест», в число 
акционеров которого до 
недавнего времени вхо-
дил Игорь Ротенберг.
30 января распоряже-
нием правительства 

генподрядчиком назна-
чили «Стройгазмонтаж» 
Аркадия Ротенберга. 
Впрочем, АРКС (25% 
принадлежит Тимченко) 
все же может получить 
субподряд в строи-
тельстве Керченского 
моста, писали «Ведо-
мости» в конце апреля 
со ссылкой на источники, 
близкие к компании 
и Минтрансу.

Мост за 228,3 млрд 
рублей

Владимир Путин заявил о не-
обходимости построить автомо-
бильный и железнодорожный 
мост через Керченский пролив 
19 марта 2014 года. Осенью он 
сообщил, что сделать это нужно 
до конца 2018 года.
30 января Дмитрий Медведев 
подписал распоряжение пра-
вительства, согласно которому 
генподрядчиком моста назначили 
«Стройгазмонтаж». Аркадия Ро-
тенберга, госконтракт подписали 
17 февраля. В документе гово-
рится, что стоимость строитель-
ства моста не может превысить 
228,3 млрд руб. Заказчик строи-
тельства — Росавтодор. Рабочее 
движение по мосту должны от-
крыть в декабре 2018 года, а окон-
чательно сдать — в июне 2019-го.

18,4 млрд рублей 
за два года

В 2015 году на субсидии 
авиаперевозчикам в феде-
ральном бюджете заложено 
9,6 млрд руб. В 2014 году 
бюджет выделил на субсиди-
рование авиаперевозчиков 
8,8 млрд руб. — такие данные 
приводит Росавиация. В пер-
вую очередь это полеты на 
Дальний Восток, в Крым и 
Калининград. В прошлом году 
11 перевозчиков перевезли на 
Дальний Восток по госпрограм-
ме 430 тыс. пассажиров, гово-
рится в сообщении Росавиации 
от мая 2015 года.
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ВИТАЛИЙ АКИМОВ,  
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК

Минюст США просит заблокировать 
$300 млн на счетах, предположи-
тельно связанных с делом о взят-
ках, которые МТС и VimpelCom яко-
бы давали структурам, связанным 
с дочерью президента Узбекистана 
Гульнарой Каримовой.

РАССЛЕДОВАНИЕ США

Министерство юстиции США подклю
чилось к расследованию, которое про

водится несколькими странами ЕС в от
ношении российских операторов связи 
МТС и VimpelCom, сообщило агентство 
Bloomberg. Американские следователи 
подозревают, что российские компа
нии через подставные фирмы платили 
взятки местному чиновнику, который 
был родственником президента Узбе
кистана Ислама Каримова, передает 
Bloomberg. В обмен российские опера
торы получали доступ на телекоммуни
кационный рынок среднеазиатской ре
спублики, предполагают следователи.

Имя чиновника не называется, в ма
териалах дела он фигурирует как «пра

вительственный чиновник А». Амери
канские следователи предполагают, 
что он является бенефициаром гибрал
тарской компании Takilant Ltd, кото
рая, по данным следствия, участвова
ла в коррупционной схеме, сообщает 
Bloomberg. 29 июня следователи аме
риканского Минюста обратились в фе
деральный суд Манхэттена с требова
нием заблокировать счета Takilant в 
Bank of New York Mellon Corp. в Ирлан
дии, Люксембурге и Бельгии. В общей 
сложности речь идет о $300 млн.

Документально связь между Takilant 
и российскими сотовыми операторами 
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СВЯЗЬ США подключились к расследованию дела против МТС и VimpelCom

Операторам припомнили узбекское прошлое

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК Чиновники выступили против повышения акцизов на крепкий алкоголь

Водка бюджет не наполнит
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Росалкогольрегулирование вы-
ступило против предложенного 
Минфином повышения акцизов 
на водку. Доходы бюджета не выра-
стут, а потребители из-за роста цен 
будут покупать больше контрафак-
та, утверждают в ведомстве.

АКЦИЗЫ НЕ ИДУТ В БЮДЖЕТ

Предложенное на прошлой неделе Мин
фином повышение в 2017–2018 годах 
акциза на водку не приведет к росту 
доходов бюджета, говорится в пред
ставленном сегодня докладе Рос
алкогольрегулирования (РАР) об ито
гах деятельности службы за последние 
полтора года. В докладе отмечается, 
что поступления в бюджет от произво
дителей крепкого алкоголя (свыше 9% 
содержания спирта) в 2014 году выросли 
всего на 2,3%, до 147,5 млрд руб., от про
изводителей прочих напитков (прочих 
алкогольных напитков (пиво, вино, сла
боалкогольные напитки)) — на 7,1%, до 
155,4 млрд руб., притом что акцизы для 
крепкого алкоголя с 1 января 2014 года 
были повышены на 25% (до 500 руб. за 
1 л чистого спирта), а для остальных ви
дов алкогольной продукции повышение 
составило от 14,3% (вино) до 25% (слабо
алкогольные напитки). «Таким образом, 
очевидно, что повышение ставок акциза 
не влечет за собой пропорционального 
увеличения сумм начислений и посту
плений в бюджеты всех уровней», — зая
вил представлявший доклад начальник 
контрольноаналитического управле
ния РАР Алексей Аношин.

По словам чиновника РАР, дальней
шее повышение акцизов на алкоголь 
ведет не к дополнительным доходам 
бюджета, а к росту криминализации от
расли. «Рост ставки акциза в 2014 году 
привел к сокращению не только тем
пов роста начислений и поступлений 
акцизов в бюджет, но и объемов про
изводства легальной продукции и ро
сту доли нелегального рынка», — заявил 
Аношин. По данным РАР, в 2014 году 
объем производства водки в России 
(по данным из системы ЕГАИС, кото
рой пользуются производители) соста
вил 67,6 млн дал, а розничные прода
жи (по данным деклараций об объемах 
реализации спиртного продавцами) — 

78,2 млн дал. Эта разница в 13,5%, или 
10,6 млн дал, и составляет оценочную 
долю нелегальной водки на рынке.

Данные РАР существенно расхо
дятся с данными Росстата, в которых 
утверждается, что розничные продажи 
водки в 2014 году составили 103,9 млн 
дал при производстве 66,6 млн дал. 
В  РАР разницу в цифрах объясняют 
различными методами подсчета. Ре

гулятор учитывает только данные из 
переданных в ведомство розничными 
торговцами деклараций, а статистика 
Росстата формируется на основании 
сплошного статистического наблюде
ния за средними и крупными торговы
ми организациями и выборочного — за 
малыми, пояснили РБК в РАР.

В Росалкоголе признают, что оце
нить объем нелегального рынка водки 

Американские 
следователи 
подозревают, 
что российские 
компании через 
подставные 
фирмы платили 
взятки местно-
му чиновнику

Рост ставки алкогольного акциза и поступления денег 
от его уплаты в бюджет    

Ставка акциза на 1 литр 
безводного спирта 

для крепкого (более 9%) 
алкоголя, руб.

Рост акцизной 
ставки по сравнению 
с предыдущим годом, 

%

Поступления 
акцизов в бюджет 

от крепкого 
алкоголя, млрд руб.

Рост поступлений 
от уплаты акцизов 

с крепкого 
алкоголя, %

2011 231 нет данных 77,5 нет данных

2012 300* 30 109,9 41,8

2013 400 33,3 133,3 25,4

2014 500 25 143,2 7,4
    
* С 1 января по 1 июля 2012 года ставка акциза на крепкий алкоголь была 254 руб. за 1 л чистого спирта

Источник: ФНС

Поступления в бюджет от акциза на крепкий алкоголь увеличились в 2014 году всего на 2,3%
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точно не могут. «Итоги работы право
охранительных органов показывают, 
что контрафактная водка поставляет
ся потребителю различными способа
ми (вне официальных торговых сетей), 
в том числе с доставкой на дом, и в ста
тистику РАР не попадает», — подчер
кивается в докладе. Кроме того, в ста
тистику РАР не попадает и самогон, 
производство которого растет, судя по 
увеличению спроса на самогонные ап
параты, в тричетыре раза в 2014 году, 
отмечают в Росалкоголе.

ПРОИЗВОДИТЕЛИ 
ПРОТИВ МИНФИНА

Выводы алкогольного регулятора идут 
вразрез с предложениями Минфина. На 
2015–2016 годы ставка акцизов замо
рожена, но на 2017 год уже внесенными 
в Налоговый кодекс поправками запла
нирован рост акциза на 4,6%, до 523 руб. 
А к 2018 году ведомство планирует 
проиндексировать акциз на уровень 
прогнозируемой инфляции — еще на 
5%, до 549 руб. Последнее предложение 
содержится в «Основных направлени
ях налоговой политики», одобренных 

подтверждается только отчетностью 
VimpelCom, переданной оператором 
американской Комиссии по ценным 
бумагам и биржам (SEC) и опублико
ванной на его сайте. Как следует из 
документов, VimpelCom в 2007 году 
продал Takilant 7% своего узбекского 
бизнеса за $20 млн. При сделке компа
нии заключили акционерное соглаше
ние, согласно которому Takilant полу
чил опцион на продажу пакета обратно 
VimpelCom за фиксированную сумму 
$57 млн. В 2009 году Takilant реали
зовал опцион, продав пакет обратно 
VimpelCom за эту сумму. Кроме того, 
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11 июня правительством, которому, как 
подчеркнул представитель Минфина, 
подчиняется Росалкогольрегулиро-
вание. В другом документе Минфи-
на, еще не утвержденных «Основных 
направлениях бюджетной политики 
на 2016–2018 годы», говорится, что за 
счет индексации в 2018 году поступле-
ния от акцизов в бюджет увеличатся на 
29,7 млрд руб.

Крупные водочные компании резко 
против роста акцизов, их представи-
тели настаивают на том, что оно уда-
рит по легальному бизнесу. «Я счи-
таю, что поднимать ставку водочного 
акциза — нерациональный путь, — го-
ворит вице-президент компании Roust 
(бренды «Русский стандарт», «Зеленая 
марка» и др.) Игорь Косарев. — Даже 
Минфин не оспаривает того, что объ-
ем нелегального рынка крепкого ал-
коголя огромен. В этой ситуации госу-
дарству следует принять меры, чтобы 
увеличить собираемость налогов с той 
части рынка, которая сейчас находит-
ся в тени, а не придушивать легальных 
производителей, которым сейчас при-
ходится непросто».

Бренд-директор компании ВЕДК 
(«Путинка», «Столичная» и др.) Станис-
лав Кауфман отмечает, что в кризис 
резко выросла доля экономсегмента — 
с 40 до 60%. «Хорошо продается водка 
только в самом низком ценовом сегмен-
те — от 185 руб. за 0,5 л. Однако круп-
ным федеральным игрокам такую цену 
не выдержать: учитывая все издержки, 
она будет ниже себестоимости. Потре-
битель стал очень чувствителен к цене. 
Ему гораздо в меньшей степени, чем 
раньше, важно, как водка называется, 
где она сделана. По минимальной цене 
он купит любую водку вообще без эти-
кетки», — говорит Кауфман. Представи-
тель сети «Дикси» Екатерина Кумани-
на подтверждает рост низкого ценового 
сегмента, который, по ее мнению, свя-
зан со снижением минимальной роз-
ничной цены (МРЦ) на водку в февра-
ле этого года с 220 до 185 руб. за 0,5 л. 
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СВЯЗЬ США подключились к расследованию дела против МТС и VimpelCom

Операторам припомнили узбекское прошлое

ГАДЖЕТЫ Отремонтированные смартфоны Apple пользуются 
в России ажиотажным спросом

iPhone с дисконтом
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

В июне в России стартовали 
продажи восстановленных iPhone 
5S — отремонтированных аппара-
тов, которые бывшие владельцы 
вернули по разным причинам. Ре-
тейлеры рассказали РБК об ажио-
тажном спросе на эти смартфоны.

 ДЕФЕКТЫ УСТРАНЕНЫ

Apple начала продажи восстановлен-
ных смартфонов в России 3 июня. 
В акции участвует только одна модель 
аппарата — iPhone 5S с памятью 16 Гб, 
рассказали РБК представители ретей-
леров. По данным исследовательской 
компании GfK, c 15 по 21 июня вос-
становленный iPhone 5S уже вышел 
на второе место по продажам в нату-
ральном выражении и на первое место 
по продажам в деньгах на российском 
рынке, рассказал представитель сети 
электроники и бытовой техники Media 
Markt Мирсамед Сеидов.

Восстановленный iPhone (refurbished 
iPhone) — это аппарат, который владе-
лец вернул в магазин из-за какой-ли-
бо неисправности в работе или из-за 
намерения купить более позднюю вер-
сию смартфона. Apple передает аппа-
рат с дефектом на тайваньский завод, 
где в нем заменяют все неисправные 
детали — например кнопку home, ди-
намик или экран. Отремонтированный 
аппарат заново проходит тесты произ-
водителя, получает новый серийный 
номер, упаковку, комплект докумен-
тов, зарядное устройство, наушники и 
поступает в магазины со специальной 
пометкой refurbished. Гарантия восста-
новленного iPhone составляет один год.

Стоимость такого аппарата ниже 
официальной цены. К примеру, золо-
тистый iPhone 5S в «Связном» стоит 
24 990 руб., что на 15 тыс. руб. дешевле 
обычного смартфона такой же конфи-
гурации. «Покупатель получает новое 
устройство по «докризисной» цене, ко-
торая, по сути, сейчас сопоставима со 
стоимостью аппарата осенью 2014 года, 
то есть до ослабления рубля», — расска-
зала представитель «Связного» Мария 
Заикина. В «Юлмарте» восстановлен-
ный iPhone продается по 22 990 руб., что 
на 10 тыс. руб. дешевле новой модели, 
рассказал руководитель департамента 
«Цифровая техника» Максим Девяткин.

С ПОМЕТКОЙ «КАК НОВЫЕ»

Подобные iPhone в «Связном» про-
даются с пометкой «как новые». По 
словам Заикиной, за три недели после 
появления восстановленных моде-
лей, то есть примерно с 3 по 24 июня, 
еженедельный оборот от реализации 
смартфонов Apple в «Связном» вырос 
в среднем на 40% по сравнению с пред-
шествующими тремя неделями. При 
этом продажи iPhone 6, iPhone 6 Plus 
и iPhone 5S находятся «на заплани-
рованном уровне»: спрос на них под-
держивает рынок потребительского 
кредитования, который «значительно 
оживился за последние два-три меся-
ца», объясняет Заикина.

Поступление в продажу восстанов-
ленных iPhone 5S действительно вы-
звало ажиотажный спрос, подтвержда-
ет Сеидов из Media Markt. В этой сети 
продажи iPhone за тот же трехнедель-
ный период выросли почти втрое, вос-
становленный iPhone 5S в данный мо-
мент — самый продаваемый смартфон, 
добавил Сеидов. Точное число продан-
ных аппаратов он отказался назвать.

В продажу поступили смартфоны 
преимущественно золотистого цвета, 
а наиболее популярных моделей тем-
но-серого цвета было немного, и их тут 
же раскупили, сетует представитель 
Media Markt. Восстановленные iPhone 
5S будут поставляться в Media Markt как 
минимум до конца сентября, уточнил 
Сеидов.

В 2014 году у Apple уже был неболь-
шой опыт по продаже восстановлен-
ных смартфонов, продолжает он, тогда 
компания привезла небольшую пар-
тию iPhone 4, которую продавала в ре-
гиональной рознице по цене 9999 руб. 
Опыт оказался успешным, потому Apple 
решила повторить его с более продви-
нутой моделью, предположил Сеидов.

В «М.Видео» продажи восстановлен-
ных аппаратов начались пять дней на-
зад и уже реализовано больше 1 тыс. 
штук, рассказал пресс-секретарь ре-
тейлера Антон Пантелеев; он также на-
звал спрос «ажиотажным». Он подчер-

кивает, что перераспределения спроса 
от новых смартфонов к восстановлен-
ным нет — это дополнительная опция 
для тех покупателей, которые собира-
лись «попробовать технику Apple, но 
по каким-то причинам не хотели или 
опасались брать устройство в кредит». 
Для «М.Видео» это пилотный проект: 
вопрос дальнейшего подобного со-
трудничества с Apple находится сей-
час на стадии обсуждения, добавил он.

В «Юлмарте» сообщили, что на всех 
желающ  их моделей не хватает, у дис-
трибьюторов их уже нет в наличии, 
и  точная дата поставки следующей 
партии в Россию пока неизвестна. Объ-
ем продаж восстановленных аппара-
тов в «Юлмарте» Девяткин раскрыть 
отказался.

«В интернет-продажах за неделю 
восстановленные iPhone стали лиде-
ром продаж в своей ценовой катего-
рии», — делится представитель «Евро-
сети» Алексей Широков. В «Эльдорадо» 
за две недели продаж было реализо-
вано несколько тысяч таких устройств, 
утверждает вице-президент по закуп-
кам компании Алексей Сердюченко. 

Среди операторов восстановлен-
ные модели продает только «Вымпел-
Ком» — в ассортименте розничных се-
тей МТС и «МегаФон» подобного товара 
нет. «ВымпелКом» начал продавать 
восстановленные iPhone с конца июня, 
они пользуются большим спросом, рас-
сказала представитель оператора Анна 
Айбашева, не раскрывая объем продаж.

Представитель Apple не ответил на 
запрос РБК.  

К примеру, восстановленный 
золотистый iPhone 5S стоит на 
15 тыс. руб. дешевле обычного 
смартфона такой же конфигурации

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК Чиновники выступили против повышения акцизов на крепкий алкоголь

Водка бюджет не наполнит

По словам чиновника РАР, 
дальнейшее повышение 
акцизов на алкоголь ведет не к 
дополнительным доходам бюджета, 
а к росту криминализации отрасли

как указано в отчетности VimpelCom, 
заплатил Takilant $57 млн за частоты 
3G и LTE, а также каналы связи.

Представители VimpelCom сообщи-
ли, что знают об обращении правитель-
ства США «по поводу конфискации де-
нежных средств, связанных с Takilant». 
«Мы уже предоставляли комиссии по 
ценным бумагам США (SEC) сведе-
ния, касающиеся наших отношений 
с Takilant в Узбекистане. Мы по-преж-
нему готовы сотрудничать с властями и 
оказывать содействие в расследовании. 
Но расследование еще продолжается, и 
мы не можем комментировать его де-

тали», — сообщили РБК в пресс-службе 
VimpelCom. Представитель МТС Дми-
трий Солодовников отказался коммен-
тировать информацию Bloomberg.

СОМНИТЕЛЬНЫЙ ПАРТНЕР

Коррупционный скандал на теле-
ком-рынке Узбекистана начался в 
2012 году после серии расследований 
европейских СМИ. Журналисты иссле-
довали связи шведско-финской ком-
пании TeliaSonera с госчиновниками 
в Белоруссии, Казахстане, Азербайд-
жане и Узбекистане. В частности, как 

Мировые продажи 
растут

В 2014 году по всему миру было 
продано 56 млн восстановлен-
ных устройств (не только от 
Apple, но и от других произво-
дителей, например Samsung, 
LG) на сумму $7 млрд, говорится 
в отчете исследовательского 
агентства Gartner. Аналитики 
подсчитали, что к 2017 году про-
дажи восстановленных смарт-
фонов увеличатся до 120 млн 
устройств — в денежном выра-
жении это около $14 млрд.

писала Financial Times (FT), TeliaSonera 
перевела в общей сложности $320 млн 
компании Takilant. Эти выплаты авто-
ры расследования связывали с последу-
ющим получением лицензий и частот 
3G в Узбекистане. Формальной владе-
лицей Takilant в тот момент была Гаянэ 
Авакян, близкая подруга и доверенное 
лицо старшей дочери президента Узбе-
кистана Гульнары Каримовой.

Сейчас дела, связанные с корруп-
цией на телеком-рынке Узбекистана, 
расследуют правоохранительные орга-
ны нескольких государств, в том числе 
Швейцарии, Нидерландов и США. В ходе 

следствия его фигурантами стали и рос-
сийские сотовые операторы. В марте 
2014 года SEC начала расследование по 
этому делу в отношении VimpelCom, а 
головной офис оператора в Амстердаме 
посетили сотрудники голландской про-
куратуры, изъяв ряд документов. Как 
следовало из официального сообщения 
VimpelCom, эти действия властей могли 
быть связаны с деятельностью в Узбе-
кистане. Тогда же информацию о рабо-
те в Узбекистане SEC попросила предо-
ставить и МТС. В тот же момент власти 
Швейцарии заморозили около $900 млн 
на счетах Гульнары Каримовой. 

Следователи 
американско-
го Минюста 
обратились 
в федеральный 
суд Манхэттена 
с требованием 
заблокировать 
счета Takilant. 
В общей слож-
ности речь идет 
о $300 млн
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Кто и зачем выпускает собственные деньги

Сам себе  
Центробанк
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

Греческие власти рассматривают возможность введения параллельной 
валюты в качестве одной из антикризисных мер. «РБК Деньги» вспом-
нил о судьбе других самопровозглашенных валют.

Еще пять лет назад бывший  главный 
экономист Deutsche Bank Томас Майер 
призвал задуматься о введении «гев-
ро» — валюты, которая могла быть ис-
пользована Грецией для выполнения 
своих обязательств внутри страны. 
Считается, что собственная валюта 
повышает экономическую активность 
страны и сокращает зависимость от 
импорта, позволяет снизить процент-
ные ставки по кредитам и/или увели-
чить объем денежной массы как для 
расчета по государственным долгам, 
так и для частного сектора.

По оценкам доктора экономиче-
ских наук Артема Генкина, автора 

книги «Частные деньги. История и со-
временность», в мире насчитывается 
больше 3 тыс. локальных валют в не-
скольких десятках стран мира. Обычно 
они появляются в периоды кризисов. 

«Когда свирепствует безработи-
ца, локальные валюты обеспечива-
ют платежеспособный спрос, созда-
вая тем самым новые рабочие места, 
генерируя дополнительные доходы 
населения и обеспечивая бюджет-
ные поступления», — объясняет Ген-
кин. «РБК Деньги» вспомнил пять са-
мопровозглашенных валют, которые 
к терроризму не имеют никакого от-
ношения.

По словам предпринимателя, эту 
идею поддержал тогда премьер-ми-
нистр Егор Гайдар. 

В 1991 году на пермской фабрике 
«Госзнак» было напечатано порядка 
2 млн «уральских франков». 

Что можно купить: товары в специ-
ально созданных магазинах; уральские 
предприятия должны были рассчиты-
ваться в уральских франках. 

Курс: нет данных. Если бы франк по-
пал в оборот, то, скорее всего, его курс 
был бы сопоставим с курсами осталь-
ных суррогатных денег, циркулировав-
ших в 1990-е годы. Например, казна-
чейские обязательства и казначейские 
налоговые освобождения составляли 
от 35–40% до 90–95% от стоимости рос-
сийского рубля, говорит Генкин. 

Судьба: уральский франк так и не 
успел поступить в обращение. Валюта 
прекратила свое существование по-
сле принятия Конституции России, 
которая разрешала осуществлять де-
нежную эмиссию только Централь-
ному банку России. Кстати, Баков 
в 2012 году зарегистрировал неболь-
шую политическую Монархическую 
партию, которая даже принимала уча-
стие в выборах в Городскую думу Ека-
теринбурга. 

БРИКСТОНСКИЙ ФУНТ

В сентябре 2009 года в лондонском 
районе Брикстон была запущена соб-
ственная валюта — брикстонский фунт. 
Миссия этой валюты заключается в том, 
чтобы защитить рабочие места и стиму-
лировать экономику района, говорится 
на официальном сайте брикстонского 
фунта. Таким образом, запустившие 
проект попытались уменьшить зависи-
мость экономики района от глобально-
го кризиса. Местные предприниматели 
согласились расплачиваться валютой 
между собой. Кроме этого многие ма-
газины Брикстона согласились прини-
мать брикстонский фунт к оплате. 

Что можно купить: товары в не-
скольких десятках магазинов Брик-
стона.

Курс: один брикстонский фунт ра-
вен одному фунту стерлингов. 

Судьба: законы Великобритании не 
запрещают циркуляцию локальных ва-
лют. Успех брикстонского фунта стал 
заразительным. В сентябре 2012 года 
в городе Бристоль появилась валюта, 
функционирующая по такой же схе-
ме, — бристольский фунт.

КОЛИОНЫ

В 2014 году житель подмосковной де-
ревни Колионово Михаил Шляпников 
изобрел собственную денежную еди-
ницу для расчетов с соседями — колион. 
Альтернативная валюта понадобилась 
фермеру, поскольку в деревне не было 
доступа к банковским кредитам. В пе-
риоды выращивания урожая жители 
Колионово оставались практически без 
наличных денег. Колионы стали, по сути, 
долговой распиской, которая позволяла 
жителям покупать друг у друга продук-
ты и необходимые для ведения сельско-
хозяйственной деятельности товары. 

«Люди делают предоплату за расте-
ния в колионах, я трачу деньги на со-
лярку, запчасти. Выросла картошка, 
я рассчитался ею с людьми», — объяс-
няет принцип функционирования ко-
лионов Шляпников. 

Фермер напечатал в типографии 
20 тыс. колионов номиналом 1, 3, 5, 10, 
25, 50 и 100 колионов (на сумму около 
1 млн руб.). Печать обошлась фермеру 
в 5 тыс. руб. 

Что можно купить: все, что произ-
водится в деревне, — саженцы деревьев 
(яблони, груши и др.), мясо, яйца, цы-
плят, гусей, грибы. 

Курс: 5 колионов равны ведру кар-
тошки. 

«Курс привязан к продуктам, кото-
рые мы производим. Если переводить 
его на рубли, то получается, что один 
колион равен 50 руб.», — объясняет 
Шляпников. 

Судьба: в июне 2015 года Егорьев-
ская городская прокуратура обратилась 
в суд с требованием запретить изготов-
ление и оборот колионов, поскольку 
они подрывают исключительное пра-
во России на денежную эмиссию. Сле-
дующее заседание суда должно состо-
яться 1 июля. 

Название 
«уральский 
франк» было 
выбрано 
по аналогии 
со швейцар
ским франком, 
чтобы новая 
валюта ассо
циировалась 
со стабиль
ностью

«ШАЙМУРАТИКИ» 

В 2010 году экономист Рустам Давлет-
баев встретился со своим приятелем 
Артуром Нургалиевым, который ру-
ководил колхозом «Шаймуратово». 
Нургалиев был в ужасном настрое-
нии: чтобы расплатиться по долгам, 
он собирался пустить под нож недав-
но закупленных европейских поро-
дистых коров. «Финансовый оборот 
в колхозе остановился — выплачивать 
зарплату было нечем, и люди не мог-
ли покупать товары», —рассказывает 
Давлетбаев. 

Чтобы исправить ситуацию, эконо-
мист предложил запустить в колхозе 
товарные талоны. Идея была основана 
на теории немецкого предпринимате-
ля Сильвио Гезелля, который предло-
жил использовать деньги как средство 
обмена, а не сбережения. В итоге был 
напечатан тираж талонов, которые по-
лучили в народе название «шаймура-
тики». Это помогло за два года увели-
чить товарооборот в «Шаймуратово» 
в два раза. 

Что можно купить: весь ассорти-
мент товаров народного потребления 
(более 10 тыс. наименований) в двух 
магазинах и двух складах в деревне 
Шаймуратово. 

Курс: 1 «шаймуратик» равен 1 руб.
Каждые 28 дней номинал валюты 

падал на 2%. За год она обесценивалась 
на 26%. Это было сделано для того, что-
бы удовлетворять теории Гезелля, со-
гласно которой деньги должны иметь 
те же функции, что и товары. «В отли-
чие от товаров деньги не стареют, что-
бы их уравнять, деньги должны посте-
пенно обесцениваться», — объясняет 
Давлетбаев. 

Судьба: в 2012 году прокуратура 
Кармаскалинского района Республики 
Башкортостан потребовала запретить 
изготовление и оборот «шаймурати-
ков». Дело дошло до Верховного суда. 
В 2013 году он запретил выплачивать 
заработную плату в товарных тало-
нах. А с улучшением экономической 
ситуации надобность в них отпала. 
«Сейчас экономическое положение 
в сельском хозяйстве снова ухудша-

ется. Не исключено, что «шаймурати-
ки» будут запущены вновь», — говорит 
Давлетбаев. 

МАККИ

Локальная валюта макки появилась 
в районе Амстердама Indische Buurt 
в феврале 2012 года. Местное сообще-
ство жителей решило таким образом 
вовлечь соседей в общественную ра-
боту. Макки можно заработать, делая 
что-то полезное для района или его 
жителей. В качестве примера на офи-
циальном сайте валюты приводятся 
следующие варианты: помощь пожи-
лым людям, уборка по дому, работа 
в саду, помощь в организации обще-
ственных мероприятий и т.д. 

Что можно купить: с помощью 
макки можно оплатить услуги соседей 
и заведений, работающих в этом райо-
не, таких как кинотеатр, бассейн, каток, 
тренажерный зал, цирк, боулинг и др. 

Курс: 1 макки равен 1 часу работы.
Судьба: макки успешно функцио-

нирует. Сейчас этой валютой можно 
оплатить услуги в 27 заведениях района. 

УРАЛЬСКИЕ ФРАНКИ 

После распада СССР группа уральских 
предпринимателей во главе с биз-
несменом Антоном Баковым решила 
ввести собственную валюту. Название 
«уральский франк» было выбрано по 
аналогии со швейцарским франком, 
чтобы новая валюта ассоциировалась 
со стабильностью.

«Тогда планировалась либерали-
зация цен, и мы опасались падения 
уровня жизни жителей Свердловской 
области. Как выход предложили вве-
сти чековую систему (как чеки мага-
зинов «Березка»), что в рамках одного 
отдельно взятого субъекта Россий-
ской Федерации — Свердловской об-
ласти — позволило бы защитить лю-
дей от падения цен», — писал Баков 
в своей книге «Какой России я служу». 
Предполагалось, что часть населения 
сможет либо получать эти франки 
в виде заработной платы, либо заку-
пать их в специальных обменниках. 

Уральский франк

Брикстонский фунт

Колионы

«Шаймуратики» 

Макки
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